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13 АВГУСТА — ДЕНЬ СТРОИТЕЛЯ

Именно профессия строителя 
во многом определяет жизнь 
экономики, социальной сфе-
ры, да и всю нашу повседнев-
ную жизнь. Трудом рабочих и 
инженеров, проектировщиков 
и изыскателей преображаются 
наши города и сёла. 

Строительство современных 
социальных объектов, возве-
дение новых микрораи� онов по 
обе стороны Томи, обустрои� ство 
комфортных общественных 
пространств в каждом муници-
пальном образовании региона 
– это залог развития строитель-
ного комплекса и улучшение ка-
чества жизни людеи� . 

Строительная отрасль не 
только является локомотивом 
всеи�  экономики, но и решает 
ключевую государственную 
задачу, обеспечивая население 
жилье�м. В этом году томские 

строители работают с опережа-
ющими темпами: уже к июлю 
годовои�  план по жилищному 
строительствув регионе вы-
полнен на 53%.

Впереди у нас много но-
вых сложных и ответственных 
проектов. Уверены: благодаря 
вашему огромному опыту, вы-
сокои�  квалификации и полнои�  
самоотдаче они будут успешно 
реализованы.

Спасибо за профессио-

нализм и преданность делу! 
Желаем большим и малым 
предприятиям отрасли эконо-
мическои�  устои� чивости, высо-
ких темпов и качества работ, а 
всем строителям и их семьям 
– здоровья, счастья и благопо-
лучия!

Владимир МАЗУР,
губернатор Томской области

Оксана КОЗЛОВСКАЯ,
председатель Законодательной думы 

Томской области 

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ И ВЕТЕРАНЫ  УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ И ВЕТЕРАНЫ  
СТРОИТЕЛЬНОГО КОМПЛЕКСА ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ!СТРОИТЕЛЬНОГО КОМПЛЕКСА ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ!

ГОРДОСТЬ АО «СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ТДСК»

В КАНУН ПРОФЕССИОНАЛЬНО-
ГО ПРАЗДНИКА – ДНЯ СТРОИ-
ТЕЛЯ –  ГРУППА РАБОТНИКОВ 
СТРОИТЕЛЬНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛУЧИЛА МИНИСТЕРСКИЕ 
НАГРАДЫ. 

В том числе благодарность 
Министерства строитель-
ства и ЖКХ России� скои�  

Федерации была объявлена 
бригадиру бригады штукату-
ров-маляров -Валентине Вале-
риевне Кастюкевич и бригади-
ру бригады плотников Андрею 
Викторовичу Филатову.

Они многие годы самоотвер-
женно и добросовестно трудят-
ся по возведению комфортных 
многоквартирных домов в раз-
личных уголка Томска, Северска 
и Новосибирска, детских садов 
и современных школ, других со-
циальных объектов.

Валентина Валериевна на 
строи� ках уже 20 лет, а в юно-
сти и не помышляла об этом. 
Окончила, профтехучилище по 
специальности «швея», но при-
шла в строительное управле-
ние ученицеи� . Попала в бригаду, 
которую возглавляла Татьяна 
Васильевна Соколова. У нее�  и 
других опытных работниц на-

биралась опыта. Сегодня сама 
возглавляет бригаду, в которои�  
трудится восемь человек, в том 
числе двое мужчин.

Ее�  муж Василии�  Васильевич 
трудится оператором БСУ в ООО 
«ЗКПД ТДСК». В семеи� нои�  дина-
стии домостроителеи�  выросли 
сын и дочь. Алексеи�  работает по 

избраннои�  специальности, дочь 
– учится на финансиста.

За многолетнии�  добросовест-
ныи�  труд Валентина Кастюкевич 
отмечена многими наградами – 
областными и корпоративными. 
И вот новое признание ее�  заслуг 
в строительнои�  отрасли.

Продолжение на 6 стр.

Благодарность от Минстроя

10 АВГУСТА В ЗАЛЕ ЗАСЕДА-
НИЙ УЧЁНОГО СОВЕТА ТОМ-
СКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 
АРХИТЕКТУРНО-СТРОИТЕЛЬ-
НОГО УНИВЕРСИТЕТА СОСТО-
ИТСЯ ТОРЖЕСТВЕННОЕ СО-
БРАНИЕ, ПОСВЯЩЁННОЕ ДНЮ 
СТРОИТЕЛЯ.

В праздничном меро-
приятии принимают 
участие представители 

строительного комплекса ре-

гиона, исполнительнои�  и за-
конодательнои�  ветвеи�  власти, 
регионального совета «Опора 
России» и других организа-
ции� .

Подробныи�  отче�т о торже-
ственном собрании, награж-
дении победителеи�  всерос-
сии� ского конкурса на лучшую 
строительную и проектную 
организацию, передовиков про-
изводства, будет в следующем 
номере в конце августа.

В честь праздника

Уважаемые коллеги!
Поздравляю Вас с профес-
сиональным праздником 

– Днём строителя!

Как бы ни менялся мир, людям 
всегда нужны дома, школы, больни-
цы, магазины, заводы. За скупыми 
фразами – жильё, социальные и 
производственные объекты – стоят 
тысячи судеб профессионалов, влю-
бленных в свое дело, ответствен-
ных за развитие своего региона. 

Строителей по праву называют «ло-
комотивом региональной экономики»:  
наращивая темп, осваиваем новые про-
странства и технологии, и на карте Томской 
области появляются новые здания. Когда я 
вижу результаты труда нашего коллектива 
и коллег, меня переполняет гордость за 
нашу созидательную профессию. 

Желаю нам всем вдохновляющих 
проектов, экономической устойчивости, 
неизменно высокого качества работ, на-
дёжных партнеров, талантливых сотруд-
ников. Энергии и благополучия, удачи 
и оптимизма! Никогда не устану повто-
рять: Томские строители  – это знак ка-
чества и преданности своей профессии.

Екатерина СОБКАНЮК, 
генеральный директор 

ООО «СЗ Карьероуправление» , 
президент Ассоциации  

СРО «Томские строители»,  
заслуженный строитель  
Российской Федерации,  

депутат Законодательной думы  
Томской области

Дорогие  
коллеги-строители, 
ветераны отрасли,

работники стройкомплекса! 

Приближается наш  профессио-
нальный праздник – День строите-
ля.  Его отмечают  тысячи жителей 
Томска и Томской области, избрав-
ших   для себя эту нелегкую, но по-
чётную стезю.

Благодаря нашему с вами  труду 
регион, несмотря на все  трудности,  
продолжает стремительно развиваться: 
растут новые микрорайоны, возводятся 
школы и  больницы, спортивные объ-
екты и транспортные магистрали. А это 
значит, что нашим строителям по плечу 
задачи любой сложности! Профессио-
нально и слаженно работая в самых не-
простых условиях, коллективы приносят 
уют, комфорт и красоту в нашу жизнь.

Желаю всем работникам строитель-
ной отрасли крепкого здоровья, счастья, 
благополучия, уверенности в завтраш-
нем дне! 

Сергей Звонарев, 
президент Союза строителей  

Томской области, 
заслуженный строитель Российской 

Федерации, 
член Общественной палаты Томской 

области
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СОЗИДАТЕЛИ

ГОРДОСТЬ ООО «СЗ КАРЕРОУПРАВЛЕНИЕ» 

БОЛЕЕ ДВАДЦАТИ ЛЕТ ТРУДИТСЯ СЕРГЕЙ 
РЫЖОВ ГАЗОЭЛЕКТРОСВАРЩИКОМ В 
СЛУЖБЕ РАЗВИТИЯ ПРОИЗВОДСТВА КОМ-
ПАНИИ. ЗА ЭТИ ГОДА НАКОПИЛ БОЛЬШОЙ 
ОПЫТ, ПРИОБРЕЛ АВТОРИТЕТ И УВАЖЕ-
НИЕ В КОЛЛЕКТИВЕ. В ЕГО АКТИВЕ НЕ-
МАЛО НАГРАД ЗА БЕЗУПРЕЧНЫЙ ТРУД, 
ОБРАЗЦОВОЕ ВЫПОЛНЕНИЕ ЗАДАНИЙ, 
НЕМАЛЫЙ ВКЛАД В УСПЕХИ ТРУДОВО-
ГО КОЛЛЕКТИВА. В КАНУН ПРОФЕССИО-
НАЛЬНОГО ПРАЗДНИКА – ДНЯ СТРОИТЕЛЯ 
– КОПИЛКА НАГРАД ПОПОЛНИЛАСЬ ЕЩЁ 
ОДНОЙ. И ПО ДОСТОИНСТВУ.

Сам он родом из Томска, после окон-
чания школы поступил в профес-
сиональное училище №33, где и 

получил первые навыки работы газоэ-
лектросварщика.

После училища Сергеи�  Викторович 
несколько лет проработал в пожарнои�  
охране по своеи�  специальности: техники 
немало и требуется ремонт. 

Набравшись опыта, он прише�л в от-
дел кадров по адресу: Иркутскии�  тракт, 
27 трудоустраиваться в «Карьероуправ-
ление». Его с удовольствием приняли в 
штат и не жалеют, что приобрели такого 
специалиста.

– У меня жена педагог, старшеи�  доче-
ри 16 лет, сыну 9 лет. Они с неизменным 
интересом слушают, какие заказы мы 
выполняем и благодаря нашеи�  работе 
строители успешно и качественно воз-
водят микрораи� оны-красавцы за рекои�  
Томь,  – говорит с гордостью Сергеи�  
Викторович. – А сколько других жилых 
и нежилых объектов было построено за 
20 лет, со сче�та можно сбиться. Казалось 
бы, делаем обычную металлооснаст-

ку, собираем конструкции из металла 
и другое. А без них прочности нет, нет 
возможности воздвигать многоэтажные 
дома, детские, школы и другие социаль-
ные объекты.

Сам он крепкого телосложения – без 
этого никаких сил не хватит за день 
переворачивать до тонны металла. В 
юности Сергеи�  Викторович увлекался 
каратэ, футболом, штангои� . Чтобы быть 
постоянно в форме с ребятами с участка 
сделали штангу, соорудили все� , необхо-
димое для занятии�  – получился спортив-
ныи�  уголок.

Он и дочь Асю однажды приве�л в 
спортивную секцию. Теперь, она высту-
пая на различных соревнованиях, радует 
папу своими достижениями.

Фото А.НИКОЛАЕВА 

Верность традициям
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ ОТНОСИТСЯ К 
СТРОИТЕЛЬНОЙ ДИНАСТИИ ВЕТРЕН-
КО-РОМАНОВЫХ СО СТАЖЕМ ОКОЛО 
70 ЛЕТ. ЕГО ДЕД ИЛЬЯ ФЕДОРОВИЧ 
МНОГО ЛЕТ ВЕРОЙ И ПРАВДОЙ СЛУЖИЛ 
ОТРАСЛИ СТРОИТЕЛЕЙ-СОЗИДАТЕЛЕЙ, 
ОТЕЦ СЕРГЕЙ ИВАНОВИЧ БЫЛ ОДНИМ 
ИЗ ВЕДУЩИХ СПЕЦИАЛИСТОВ В ГЛАВ-
НОЙ ИНСПЕКЦИИ ГОССТРОЙНАДЗОРА 
ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ. МАМА АЛЕКСАН-
ДРА ТАТЬЯНА ИЛЬИНИЧНА ПРЕПОДАЕТ 
ЭКОНОМИКУ В РОДНОМ ВУЗЕ.

Первые рабочие факультеты Алек-
сандр Сергеевич получил в со-
ставе студенческого строи� отряда, 

когда в 2013 году трудился на объектах 
Сочинскои�  олимпиады. Вели студенты 
бетонные, общестроительные и благо-
устроительные работы.

 И не удивительно, что Александр по-
сле окончания ТГАСУ по направлению 
«Промышленное и гражданское строи-
тельство» в 2017  году последовал семеи� -
ным традициям и поступил работать ин-
женером в отдел строительного надзора 
ООО «СЗ Карьероуправление». 

 – В нашем отделе четверо специали-
стов, старшии�  Юрии�  Борисович Андриен-
ко – он многому меня научил,  – расска-
зывает Александр Сергеевич. –  Побывал 
я на многих объектах микрораи� она «Се-
верныи�  парк». Приятно было слышать 
лестныи�  отзыв о не�м и нашеи�  работе от 
главы правительства России.

– А сеи� час, где проводите строитель-
ныи�  надзор?

– Это новыи�  микрораи� он «Левобе-
режныи�  Лаи� ф». Объектов, которые я не-
посредственно контролировал, ввели 4. 
В ближаи� шие два месяца будут введены 2 

объекта, которые были под моим контро-
лем. А еще�  два дома в следующем году. В 
общем, получается, что введено 8 объек-
тов, в этом году будут введены еще�  5

Александр Романов успешно выпол-
няет задания руководства, имеет в свое�м 
активе поче�тную грамоту Ассоциации 
СРО «Томские строители».

В семье у него подрастает сын, ко-
торому скоро будет 3 годика. Нередко 
гостят у родителеи� , где есть земельныи�  
участок, дающии�  неплохои�  урожаи�  всего, 
что дарит сибирская природа.

А еще�  Александр Романов активно за-
нимается спортом, участвует в соревно-
ваниях по плаванию на открытои�  воде, 
увлекается велоспортом.

За верность семеи� ным традициям, 
успешную работу, активную жизненную 
позицию он пользуется заслуженным ав-
торитетом в коллективе ООО «СЗ Карье-
роуправление».

Сварных дел мастер

13 АВГУСТА МЫ БУДЕМ 
ЧЕСТВОВАТЬ ОДНУ ИЗ 
САМЫХ ЗНАЧИМЫХ В 
ЖИЗНИ ОБЩЕСТВА ПРО-
ФЕССИЙ СТРОИТЕЛЯ-СО-
ЗИДАТЕЛЯ, КОТОРОЙ ВЫ 
ОТДАЕТЕ СВОИ ЗНАНИЯ, 
СИЛЫ, МАСТЕРСТВО И 
ОПЫТ. 

Вкладываете  душу и 
творческии�  потен-
циал, претворяете 

в жизнь смелые архитек-
турные решения, создае�те 
комфортные условия для 
жизни и проведения до-
суга. 

Примите наши самые 
искренние поздравле-
ния с  профессиональным 
праздником!

От души желаем, что-
бы ваша работа всегда 
приносила вам столько 
добра и тепла, сколько вы 

вкладываете сил, души и 
творчества. 

Мы надеемся на про-
должение нашего успеш-
ного партне�рства и же-
лаем всем работникам 
строительнои�  отрасли 
новых интересных проек-
тов, побед и достижении� , 
упорства в реализации по-
ставленных задач.

Молодому поколению 

желаем дерзать и смело 
вливаться в ряды созида-
телеи� .

Ветеранам многих лет 
и душевного спокои� ствия.

Всем уверенности в за-
втрашнем дне и процвета-
ния!

Счастья и здоровья 
вам и членам ваших се-
меи� !

Иван БЕЗМЕНОВ,
председатель  

производственного
кооператива «Путеец»

Уважаемые строители, друзья и партнёры!

Примите искренние 
поздравления с вашим 
профессиональным 
праздником!

Мир вокруг нас ме-
няется. Появление но-
вых городов, автотрасс, 
мостов, жилых микро-
раи� онов, школ, боль-
ниц, заводов и сельско-
хозяи� ственных ферм   
–  заслуга строителеи� . 
Строительная отрасль 
объединяет  рабочих и 
инженеров, архитекто-
ров и проектировщи-
ков, производителеи�  

и поставщиков строи-
тельных материалов. И 
можно лишь гордиться 
такои�  достои� нои�  мисси-
еи�  – строить будущее. 

Томскии�  государ-
ственныи�  архитектур-
но-строительныи�  уни-
верситет рад работать со 
всеми вами и мы от всеи�  
души благодарим вас за 
взаимовыгодное сотруд-
ничество.

В этот праздничныи�  
день желаю всем мира и 
уверенности в завтраш-
нем дне, активнои�  де-
ятельности, успехов в 
осуществлении планов 
и реализации новых про-
ектов!

Виктор ВЛАСОВ, Виктор ВЛАСОВ, 
Ректор ТГАСУРектор ТГАСУ

Уважаемые строители! Друзья!Уважаемые строители! Друзья!
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ТОМСКАЯ ДОМОСТРОИТЕЛЬНАЯ КОМПАНИЯ

Мы выбрали самую важную 
профессию. Строить – значит 
расти, наполнять свою жизнь 

и мир вокруг идеями и воз-
можностями. Создавая новое, 
мы меняемся сами и меняем 
города к лучшему. 

Наша работа – трудная и ин-
тересная – фундамент благополу-
чия для страны, города, каждой 
семьи, живущей в домах ТДСК. 

Полувековая история ТДСК – 
это путь созидания. Наши дома, 
социальные, промышленные, 
транспортные объекты живут в 

Томской области, Томске, других 
сибирских городах. Мы гордимся 
лидерскими позициями в стро-
ительной индустрии и статусом 
системообразующего предпри-
ятия России. И так же важны для 
нас успехи коллег-строителей и 
деловых партнёров, ведь строй-
ка – дело командное.  

Томские домостроители всег-
да готовы работать в полную 
силу. Тем важнее Ваша верность 
Компании и личный вклад в об-

щий результат. Мы едины в глав-
ном и поэтому достигаем вершин 
строительной славы, преодоле-
ваем трудности, которых у стро-
ителей всегда с избытком. 

Спасибо за Ваш труд и пре-
данность профессии. Желаю вам 
и вашим близким здоровья, сча-
стья, собственных побед, а всем 
нам – совместных успехов на бла-
го Компании!

Александр ШПЕТЕР,
генеральный директор ОАО «ТДСК»                                                           

УВАЖАЕМЫЕ ДОМОСТРОИТЕЛИ, ВЕТЕРАНЫ И ПАРТНЁРЫ ТДСК!УВАЖАЕМЫЕ ДОМОСТРОИТЕЛИ, ВЕТЕРАНЫ И ПАРТНЁРЫ ТДСК!
ПОЗДРАВЛЯЮ ВАС С ДНЁМ СТРОИТЕЛЯ!ПОЗДРАВЛЯЮ ВАС С ДНЁМ СТРОИТЕЛЯ!

Мэрия Томска заключит 
контракт на строитель-
ство здания школы по 

улице Высоцкого. Площадь поме-
щении�  в предложенном проекте 

на 33 % меньше, чем в типовых 
проектах ТДСК, построенных на 
улицах Дизаи� неров, Никитина, 
Береговая, Федоровского, Демья-
на Бедного и в Южных Воротах. 

Общая площадь здания на 
Высоцкого, 14, согласно проекту 
и техническому заданию соста-
вит 16 468 квадратных метров 
при заявленнои�  наполняемости 
1100 учеников в одну смену. 
Проект от ТДСК предусматрива-
ет площадь здания 21 970 ква-
дратных метров на то же коли-
чество учеников. 

В основу проекта школы на 
1100 мест на улице Высоцкого, 
14, заложен проект школы № 
215 в Ленинском раи� оне Но-
восибирска. Власти отмечают, 
что с появлением новои�  школы 
на Высоцкого должна решить-
ся проблема переполненности 
школы № 53.

Согласно саи� ту госзакупок, на-
чальная (максимальная) цена кон-
тракта составила 1,166 миллиарда 
рублеи� . На конкурс была подана 
одна заявка — от АО «СУ ТДСК». По 
данным администрации города 
Томска, в настоящии�  момент иде�т 
подписание контракта.

В июне 2023 года сотруд-
ники ТДСК получили награды 
за строительство в рекордные 
сроки другои�  общеобразова-
тельнои�  школы — по улице 
Демьяна Бедного. Медаль гу-
бернатора Томскои�  области «За 
достижения» вручена дирек-
тору ООО «СМУ ТДСК» Виктору 
Захарычу, поче�тные грамоты и 
благодарности администрации 
региона получили еще�  14 специ-
алистов компании.

Пресс-центр ТДСК
На фото: школа №215 в Новосибирске. 

Открытие школы в Зеленых Горках

СУ ТДСК построит школу  
на улице Высоцкого в Томске 

ТОМСКАЯ ДОМОСТРОИТЕЛЬ-
НАЯ КОМПАНИЯ В ИЮНЕ ПРИ-
СТУПИЛА К ОЗЕЛЕНЕНИЮ 
ТЕРРИТОРИЙ У НОВЫХ ДО-
МОВ МЕГАРАЙОНА «ЮЖНЫЕ 
ВОРОТА».

Рядом с новыми домами 
появились крупномеры, 
цветущие гортензии, спи-

реи, лилеи� ники, можжевельни-
ки и многие другие растения, 
которые будут радовать ново-
се�лов и гостеи�  Южных ворот. 
«Хочется поблагодарить ТДСК, 
которая с прошлого года полно-
стью перешла на современное 
озеленение деревьями, кустар-
никам и цветочными много-
летними растениями с закры-

тои�  корневои�  системои� . Сеи� час 
специалисты не только готовят 
дренаж, грунт, но и обдуманно 
подходят к высадке, организа-
ции защиты растении� », – со-
общила глава Зональненского 
сельского поселения Евгения 
Коновалова в телеграм-канале 
поселения. Кроме того, мас-
штабные посадки деревьев 
(более 8,5 тыс. саженцев) в том-
ском пригороде прои� дут и в 
рамках компенсационного озе-
ленения в ходе работ по стро-
ительству Малого транспорт-
ного кольца и поликлиники в 
Южных Воротах.

Самыи�  динамично разви-
вающии� ся жилои�  раи� он ново-
строек Томскои�  области – Юж-

ные Ворота – 8 июля отметил 
восьмои�  день рождения с нача-
ла строительства. Здесь за во-
семь лет здесь построено 400 
тысяч квадратных метров  жи-
лья, инвестировано более 22 
миллиардов рублеи� . Налоговые 
отчисления ТДСК в бюджеты 
всех уровнеи�  к концу строи-
тельства превысят 5 млрд ру-
блеи�  – на эту сумму, например, 
можно построить две большие 
школы или 20 детских садов. 
Кроме того, регион получил 
новые рабочие места, дополни-
тельные налоги на доходы и на 
имущество, а также федераль-
ные средства на строительство 
дорог и социальных объектов.  

 НИА Томск

Озеленение мегарайона «Южные Ворота»

НОВОЕ ЗДАНИЕ БУДЕТ НА ТРЕТЬ МЕНЬШЕ, ЧЕМ В ПРОЕКТАХ 
ТДСК. ПЛОЩАДЬ ПОМЕЩЕНИЙ ШКОЛЫ НА УЛИЦЕ ВЫСОЦКОГО 
В ВОСТОЧНОЙ ЧАСТИ ТОМСКА БУДЕТ НА 33 % МЕНЬШЕ, ЧЕМ ДО 
СИХ ПОР СТРОИЛА ТДСК. 

В КОНЦЕ ИЮЛЯ ПРОШЛО ЗА-
СЕЛЕНИЕ ПОСЛЕДНЕГО ДОМА 
В ЖИЛОМ КОМПЛЕКСЕ «РАДО-
НЕЖСКИЙ» ПО УЛИЦЕ БЕРЕГО-
ВОЙ, 19.

Инвестиции в комплекс-
ное развитие террито-
рии микрораи� она со-

ставили почти 15 миллиардов 
рублеи� . Проект жилого комплек-
са «Радонежскии� » от ТДСК стал 
примером реновации бывшеи�  
промышленнои�  зоны на берегу 
Томи. Благодаря строителям в 
городскои�  жилищныи�  фонд воз-
вращен ценныи�  земельныи�  уча-
сток, на котором помимо жилья 
и социальных объектов появи-
лись 17 объектов инженернои�  
инфраструктуры — газовые 
котельные, трансформаторные 
подстанции, КНС, и 10 км ин-
женерных сетеи�  — газопровод, 
теплотрасса, сети водоснабже-
ния, водоотведения, ливневои�  
канализации, телекоммуника-

ции. Здесь же построена первая 
в Томске 25-этажка.

А строители идут дальше. Че-
рез полгода будут сданы дома в 
жилом комплексе на Нижне-Луго-
вои� , контуры которых уже видны 
по соседству с Радонежским.

Пресс-служба ТДСК

Строители уходят из 
Радонежского

В КОНКУРСЕ НА ЛУЧШУЮ 
СТРОИТЕЛЬНУЮ ОРГАНИЗА-
ЦИЮ, ПРЕДПРИЯТИЕ СТРО-
ИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ И 
СТРОИТЕЛЬНОЙ ИНДУСТРИИ 
ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ ГОЛОВНОЕ 
ОБЩЕСТВО И ДОЧЕРНИЕ ПРЕД-
ПРИЯТИЯ ТОМСКОЙ ДОМО-
СТРОИТЕЛЬНОЙ КОМПАНИИ.

ОАО «ТДСК» признано Лиде-
ром строительного комплекса и 
удостоено специального знака и 
сертификата

АО «СУ ТДСК» отмечен в но-
минации «Золотои�  фонд строи-
тельнои�  отрасли» III степени и 
также назван Лидером строи-
тельного комплекса

АО «ТОМ-ДОМ ТДСК» — по-
бедитель в номинации Лидер 
строительного комплекса

ООО «СМУ ТДСК» награжден 
дипломом I степени «За дости-
жение высокои�  эффективности 
и конкурентоспособности в 
строительстве и промышленно-
сти строительных материалов»

ООО «ПКБ ТДСК» — Лидер 
строительного комплекса 

ООО «СТИ ТДСК» отмечен 
дипломом II степени «За дости-
жение высокои�  эффективности 

и конкурентоспособности в 
строительстве и промышленно-
сти строительных материалов»

Персональные награды по-
лучили руководители предпри-
ятии�  ТДСК.

Лучшими  руководителями 
организации�  строительного 
комплекса России названы:

генеральныи�  директор ОАО 
«ТДСК» Александр Шпетер, 

директор АО «ТОМ-ДОМ 
ТДСК» Виктор Носов, 

директор АО «СУ ТДСК» 
Александр Поморцев, 

техническии�  директор ОАО 
«ТДСК», директор ООО «ПКБ 
ТДСК» Павел Семенюк. 

Поздравляем!

Названы лауреаты XIX 
всероссийского конкурса 
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ТВОИ ЛЮДИ, ОТРАСЛЬ

ЛЮДМИЛА ДМИТРИЕВНА ЖДА-
НОВА – ВЕТЕРАН ОАО «ТДСК» 
И ЗКПД  – 45 ЛЕТ ТРУДИТСЯ 
В ЗАВОДСКОМ КОЛЛЕКТИВЕ.

10 лет назад, в честь 
50-летия создания 
предприятия, она – 

лаборант отдела технического 
контроля – была награждена 
поче�тнои�  грамотои�  Министер-
ства регионального развития 
России� скои�  Федерации. Эта на-
града, не единственная в ее�  ко-
пилке, но особенно ценна.

Путь в домостроители у нее�  
сложился просто: после окон-
чания Молчановскои�  сельскои�  
среднеи�  школы поступила в 
профессиональное училище 
№33, в 1977 году на производ-
ственную практику попала в  
арматурныи�  цех ЗКПД, хорошо 
себя зарекомендовала и через 
год стала полноправным чле-
ном трудового коллектива. 

 –  По совету  наставницы Та-
тьяны Рассказовои�  я продолжи-
ла образование в техникуме без 
отрыва от производства,  – рас-
сказывает Людмила Дмитриев-
на. – Нелегко было, но справи-
лась. Да у нас многие заводчане 
учились, кто на вечернем от-
делении вуза или техникума, 
кто заочно. Время было такое 
– росли объе�мы производства, 
расширилась номенклатура, 
выросли требования  к качеству 
продукции. 

В трудовых буднях пролете-
ли годы, в коллектив пришли 
молодые специалисты, Людми-
ла Жданова, вне�сшая свои�  нема-
лыи�  вклад в заводские успехи, 
перешла в административно-хо-
зяи� ственныи�  отдел. Его возгла-
вила давняя подруга, Серафима 
Федоровна Воропаева. С неи� , с 
другими людьми, верными за-
воду и ТДСК, пережила Людми-
ла Дмитриевна очень многое. 
В трудные времена очень по-
могло деревенское хозяи� ство 
родителеи�  Людмилы. Она смог-
ла помочь своим двум дочерям 
получить достои� ное образова-
ние. У младшеи�  – Лидии – даже 
есть два диплома об окончании 
томских вузов. Подрастают внук 
Никита, что учится в 5-м классе 

и внучка Маша – 1 сентября пои� -
дет в школу. Каждое утро Люд-
мила Дмитриевна спешит на 
работу, видит многих заводчан, 
с кем когда-то работала в цехе, 
ОТК и АХО. С кем участвовала в 
различных мероприятиях, ор-
ганизованных профсоюзным 
комитетом предприятия. Уди-
вительно, где хватало сил для 
участия в жизни завода. Видно, 
натура такая.

Вечером Людмила Дмитри-
евна возвращается в свою уют-
ную квартиру, которую получи-
ла от руководства завода. Есть 
и мичуринскии�  участок – здесь 
в субботу и воскресенье про-
падает она. Выращивает все� , 
что дае�т урожаи�  на скуднои�  си-
бирскои�  земле. Любит выращи-
вать цветы, особенно, ромашки, 
украшать ими квартиру, дарить 
родным, близким и подругам 
по случаю и без случая. И на 
рабочем месте она старательно 
ухаживает за зелеными насаж-
дениями, которые дарят уют и 
спокои� ствие.

 – Я благодарна судьбе, что 
связала свою жизнь с заводом, 
обрела здесь много друзеи� , он 
по праву стал мне вторым до-
мом. Благодарна руководите-
лям, начиная от директора Ни-
колая Борисовича Ефремова, 
других служб, где трудилась и 
где сеи� час работаю,  – отметила 
Людмила Дмитриевна.

За многолетнии�  добросовест-
ныи�  труд она отмечена разными 
наградами. Среди них поче�тное 
звание «Ветеран труда Томскои�  
домостроительнои�  компании», 
поче�тная грамота Министерства 
регионального развития России� -
скои�  Федерации, поче�тные гра-
моты в связи с 30-,35- и 40-лети-
ем работы на заводе, памятная 
медаль «400 лет Томску». Ее�  пор-
трет заносился на Доску поче�та 
предприятия. 

Заводу недавно исполнилось 
60 лет, из них 45 – добросовест-
но, с огромным желанием быть 
в гуще всех дел трудится эта 
удивительная и замечательная 
женщина, прекрасная мама и 
бабушка.

Так держать!
Фото Александра МЕНЧИКОВА

ГОРДОСТЬ ООО «ЗКПД ТДСК»

Жизнь сверяет 
с заводом ДИРЕКТОР СОЮЗА СТРОИ-

ТЕЛЕЙ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ 
МИХАИЛ РУТМАН 2 АВГУСТА 
ПОБЫВАЛ В ДИРЕКЦИИ СРО 
АССОЦИАЦИЯ «СИБИРСКИЕ 
СТРОИТЕЛИ», ГДЕ СОСТОЯ-
ЛАСЬ ВСТРЕЧА С ПРЕДСЕДА-
ТЕЛЕМ ПРАВЛЕНИЯ ЭТОГО 
ОБЪЕДИНЕНИЯ ОЛЬГОЙ МАТ-
ВЕЕВОЙ.

Михаил Григорьевич 
тепло поздравил Ольгу 
Владимировну  с оче-

редным дне�м рождения, вручил 
еи�  букет роз, поче�тную грамоту  
Союза строителеи� , в которои�  от-
мечается многолетняя плодот-
ворная  деятельность виновни-
цы торжества на благо развития 
строительнои�  отрасли Томскои�  
области.

Фото А. НИКОЛАЕВА

В СОЮЗЕ СТРОИТЕЛЕЙ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ

С НАИЛУЧШИМИ ПОЖЕЛАНИЯМИ! 

ГОРДОСТЬ ООО «ТУМ №2»

Грамота и цветы – Ольге Матвеевой

ОТ ИМЕНИ СРО АССОЦИАЦИЯ 
«СИБИРСКИЕ СТРОИТЕЛИ» ПО-
ЗДРАВЛЯЮ ВАС С ПРОФЕССИ-
ОНАЛЬНЫМ ПРАЗДНИКОМ – 
ДНЁМ СТРОИТЕЛЯ!

Профессия строителя 
издавна по праву счи-
тается однои�  из самых 

уважаемых, благородных, по-
че�тных и востребованных. Ваш 
труд – основа благополучия 
и стабильности. Вы делаете 
нашу жизнь комфортнои�  и бла-
гоустроеннои� . Пусть профес-
сионализм и ответственность, 

преданность своему делу по-
могают нашему региону стано-
виться все�  лучше!

Искренне желаю всем работ-
никам строительного комплек-
са жизненнои�  энергии, стои� ко-
сти, процветания, финансовои�  
стабильности, позитивных пер-
спектив, а так же успешных и 
интересных проектов и реали-
зации всех поставленных задач!

С наилучшими пожеланиями 
и уважением

Дарья СМОЛЯКОВА,
директор СРО Ассоциация «Сибирские 

Строители» 

Уважаемые коллеги, работники  
и ветераны строительной отрасли!

ВИТАЛИЯ ГРЕБНЕВА –  
КОММЕРЧЕСКОГО ДИ-
РЕКТОРА ООО «ТОМСКОЕ 
УМ№2  ВСЕГДА ОТЛИЧА-
ЛО ЖЕЛАНИЕ ПОЗНАТЬ 
БОЛЬШЕ НОВОГО, ИНТЕ-
РЕСНОГО И ПОЛЕЗНОГО, 
БЫТЬ В ГУЩЕ СОБЫТИЙ 
И ЖИЗНИ КОЛЛЕКТИВА.

Так было во время 
уче�бы в школе №2 
города Томска, на 

факультете «Строительно-
дорожные машины» Том-
ского государственного 
архитектурно-строитель-
ного университета, в сту-
денческом строи� отряде, в 
ТГУ на курсах повышения 
экономического образова-
ния. Не случаи� но его на-
значили коммерческим дирек-
тором предприятия.

 Вот один штрих из  много-
граннои�  деятельности Гребне-
ва. В строи� отряде набирали по-
мощников комбаи� не�ра. Виталии�  
первым высказался освоить эту 
профессию.

 – Попал я к маститому ме-
ханизатору, много интересного 

услышал в разговорах с ним. А 
намолотили мы зерна так мно-
го, что попали в рекордсмены, - 
смее�тся Виталии�  Викторович. – 
И поэтому заработок у меня был 
приличныи� .

Сыновеи�  своих, а их у него 
двое, учит быть в числе первых. 
Дмитрии� , старшии�  сын, после 
окончания ТГАСУ трудится в  

компании, которая обеспе-
чивает строительные орга-
низации металлопрофилем. 
Младшии�  сын Глеб учится в 
университете, готов после 
защиты дипломного проекта 
влиться в коллектив органи-
зации.

Виталии�  Викторович в мо-
лодости увлекался футболом, 
хоккеем, плаванием. Приучил 
сыновеи�  вести здоровыи�  об-
раз жизни.

Многогранная плодотвор-
ная деятельность Виталия 
Гребнева не остае�тся без вни-
мания. В его копилке немало 
наград: поче�тная грамота 
Министерства регионального 
развития России� скои�  Федера-
ции, благодарность админи-
страции Томскои�  области, на-

грудныи�  знак «400 лет Томску» 
и другие. 

В канун Дня строителя ру-
ководство предприятия напра-
вило ходатаи� ство в Законода-
тельную думу Томскои�  области 
о награждении Виталия Викто-
ровича благодарственным пись-
мом парламента.

 Фото А.НИКОЛАЕВА

Глава династии Гребневых
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САМОРЕГУЛИРОВАНИЕ

В АССОЦИАЦИИ СРО «ТОМСКИЕ СТРОИТЕЛИ»

НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА АССО-
ЦИАЦИИ СРО «ТОМСКИЕ СТРО-
ИТЕЛИ» ПЕРВОГО АВГУСТА БЫЛ 
РАССМОТРЕН БОЛЬШОЙ КРУГ 
ВОПРОСОВ, А ТАКЖЕ СОСТОЯ-
ЛОСЬ НАГРАЖДЕНИЕ ДЕКАНА 
СТРОИТЕЛЬНОГО ФАКУЛЬТЕТА 
ТГАСУ АНАТОЛИЯ МАЛИНОВСКО-
ГО ОРДЕНОМ НОСТРОЙ «ЗА ЗА-
СЛУГИ В САМОРЕГУЛИРОВАНИИ». 

Анатолии�  Павлович вручил 
юбилеи� ные нагрудные зна-
ки России� ского общества 

инженеров строительства прези-
денту Ассоциации Екатерине Соб-
канюк, директору СРО Алексею 
Брянскому и директору АО «СУ 
ТДСК» Александру Поморцеву.

В ходе заседания были рас-
смотрены следующие вопросы:

1. Об улучшении взаимодеи� -
ствия между техническои�  служ-
бои�  ОГКУ «Облстрои� заказчик» и 
подрядными организациями по 

вопросам оформления исполни-
тельнои�  документации, сдачи–
приемки выполнения работ на 
строящихся объектах.

2. Информация о работе Ассо-
циации за 1 полугодие 2023 года.

3. О совместнои�  работе На-
ционального объединения стро-
ителеи� , партии «Единая России», 

Минстроя России и комитета 
Госдумы по строительству и ЖКХ 
с привлечением региональных 
СРО.

4. Информация Союза строи-
телеи�  Томскои�  области.

5. Об итогах конкурсов про-
фессионального мастерства сре-
ди рабочих – «Строи� мастер» (ре-

гиональныи�  и окружнои�  этапы) 
и среди инженерно-технических 
работников.

6. Информация о работе 
окружнои�  конференции СРО СФО 
17 июля в городе Владивостоке

7. Информация о прохожде-
нии специалистами Ассоциации  
СРО «Томские строители» незави-

симои�  оценки квалификации.
8. Рассмотрение ходатаи� ств 

о награждении грамотами СРО  
«Томские строители» в честь Дня 
строителя. 

9. Рассмотрение заявлении�  
о добровольном прекращении 
членства в СРО «Томские строи-
тели.

Рассмотрели большой круг вопросов

17 ИЮЛЯ 2023 ГОДА ВО ВЛА-
ДИВОСТОКЕ СОСТОЯЛАСЬ 
ОКРУЖНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
ЧЛЕНОВ НОСТРОЙ СИБИРСКО-
ГО ФЕДЕРАЛЬНОГО ОКРУГА. 
ИЗ 21 СРО, ЗАРЕГИСТРИРО-
ВАННЫХ В ОКРУГЕ, В КОНФЕ-
РЕНЦИИ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 20 
ОРГАНИЗАЦИЙ.

От Ассоциации  СРО «Томские 
строители»  в конференции 
участвовали директор СРО 

Алексеи�  Брянскии�   и первыи�  заме-
ститель директора Игорь Делич. В 
работе конференции приняли уча-
стие руководители строительных 
и проектных СРО Владивостока 
и Хабаровска, специалисты При-
морского отделения Сбербанка, 
директор Дальневосточного реги-
онального центра Банка ДОМ.РФ, 
а также по видеосвязи работники 
аппарата НОСТРОИ�  – директор 
департамента информационных 
технологии�  Валерии�  Карлов, ди-
ректор департамента ценообра-
зования Павел Малахов, пред-
седатель комитета НОСТРОИ�  по 
цифровои�  трансформации стро-
ительнои�  отрасли Ирина Кузьма. 

Среди участников конференции 
были руководитель центра ком-
петенции образовательнои�  дея-
тельности Минстроя Ирина Ми-
нина, руководитель проектного 
офиса НОСТРОИ�  Елена Парикова, 
координатор НОСТРОИ�  в Ураль-
ском федеральном округе (г. Челя-
бинск) Юрии�  Десятков.

Участники конференции рас-
смотрели 7 вопросов, заявленных 
в повестке дня:

1. Реализация специализи-
рованных программ поддержки 
жилищного строительства, как 
драи� вер развития отрасли («Даль-
невосточная ипотека», «Дальнево-
сточныи�  квартал» и др.)

2. Проблемы цифровизации 
строительного контроля. О го-
товности регионов к вступле-
нию в силу с 01.09.2023г. Приказа 
Минстроя России от 29.11.2022 
№1015/пр «Об утверждении со-
става и порядка ведения испол-
нительнои�  документации при 
строительстве, реконструкции, 

капитальном ремонте объектов 
капитального строительства».

3. Мониторинг практики при-
менения административных про-
цедур в строительстве, а также 
формирования «Системы свето-
фор» в части строительно-инве-
стиционного цикла.

4. О результатах мониторинга 
НОСТРОИ�  за исполнением обяза-
тельств по контрактам на строи-
тельство и капитальныи�  ремонт 
объектов образования в регионах 
в рамках совместного проекта с 
«Единои�  Россиеи� » и комитетом 
Госдумы по строительству и ЖКХ.

5. О проведении профессио-
нальных конкурсов, как инстру-
мента для повышения производи-
тельности труда в строительнои�  
отрасли, на региональном и фе-
деральном уровне. Итоги прове-
дения региональных конкурсов 
«Строи� мастер-2023».

6. Вопросы подготовки кадров 
в строительстве. О ходе реализа-
ции федерального проекта «Про-

фессионалитет» и созданного на 
базе НОСТРОИ�  отраслевого кон-
сорциума среднего профессио-
нального образования.

7. Организация работы в сфере 
системы независимои�  оценки ква-
лификации специалистов в строи-
тельстве. О внедрении профессио-
нального стандарта «Специалист 
в области саморегулирования в 
градостроительнои�  деятельно-
сти».

По всем вопросам повестки 
дня прошло их активное обсуж-
дение, которое вои� де�т в итоговую 
резолюцию конференции. По пла-
ну рабочеи�  программы делегаты 
конференции осмотрели объек-
ты Владивостока, возводящиеся 
в рамках поручения Президента 
России В.В. Путина. Это музеи� ныи�  
и театрально-образовательныи�  
комплекс на острове Русскии� , 
второи�  – на Орлинои�  Сопке в ма-
териковои�  части города. Общая 
площадь застрои� ки на двух пло-
щадках составляет 160 тысяч ква-

дратных метров. Генподрядчик АО 
«Строи� трансгаз». Заказчик – Фонд 
проектов социального и культур-
ного наследия «Национальное 
культурное наследие». Начало 
работ – I  квартал 2021ода., окон-
чание работ – IV квартал 2023-го, 
финансирование иде�т через Каз-
начеи� ство, деньги Роснефти.

Если подвести итоги, с уче�том 
знакомства за последние 4 меся-
ца с объектами строительства в 
Красноярске, Кемерово, Владиво-
стоке, то становится обидно, что 
большие капитальные вложения 
федерального бюджета прохо-
дят мимо Томскои�  области. То, 
что выделяется нам, это крохи 
с барского стола. Все эти города 
получают большие капитальные 
вложения, строят социально-
культурные объекты, мосты и до-
роги и вводят жилья ежегодно от 
1 миллиона квадратных метров  
и более.

Алексей БРЯНСКИЙ,
директор СРО «Томские строители»

В поддержку жилищного строительства

С 1 СЕНТЯБРЯ 2022 ГОДА НЕ-
ЗАВИСИМАЯ ОЦЕНКА КВАЛИ-
ФИКАЦИИ ЯВЛЯЕТСЯ ОБЯ-
ЗАТЕЛЬНОЙ ДЛЯ ВСЕХ ЛИЦ, 
ВКЛЮЧЕННЫХ ИЛИ ЖЕЛАЮ-
ЩИХ БЫТЬ ВКЛЮЧЕННЫМИ 
В НАЦИОНАЛЬНЫЙ РЕЕСТР 
СПЕЦИАЛИСТОВ (НРС). В НРС 
МОГУТ ВКЛЮЧЕНЫ СПЕЦИАЛИ-
СТЫ ПРИ СТАЖЕ РАБОТЫ ОТ 5 
ЛЕТ (НЕ МЕНЕЕ ТРЁХ ЛЕТ НА 
ИНЖЕНЕРНЫХ ДОЛЖНОСТЯХ), 
ПРИ УСЛОВИИ ПРОХОЖДЕНИЯ 
НЕЗАВИСИМОЙ ОЦЕНКИ КВА-
ЛИФИКАЦИИ (НОК).

Координатором системы 
независимои�  оценки ква-
лификации является на-

циональныи�  совет при Прези-
денте России� скои�  Федерации по 
профессиональным квалифика-
циям (НСПК). При национальном 
совете деи� ствуют отраслевые 
советы по профессиональным 
квалификациям, которые наде-

ляются полномочием по отбору 
юридических лиц для проведения 
оценки квалификации (центры 
оценки квалификации). В Сибир-
ском федеральном округе два цен-
тра оценки квалификации (ЦОК), 
наделенные полномочиями осу-
ществлять деятельность по про-
ведению независимои�  оценки ква-
лификации в городах Красноярск 
и  Кемерово.

Решением совета СРО «Том-
ские строители» № ПТ-СО-25-22 от 
26.09.2022 на базе «Центра оценки 
квалификации строителеи�  Сиби-
ри»  (город Красноярск) был соз-
дан экзаменационныи�  центр  для 
проведения независимои�  оценки 
квалификации в городе Томске.

Одним из требовании�  к экза-
менационнои�  площадке является 
наличие тре�х аттестованных со-
ветом по профессиональнои�  ква-

лификации в области строитель-
ства экспертов (город Москва), 
в соответствии с требованиями 
национального агентства разви-
тия квалификации (НАРК). Аккре-
дитацию эксперта получили Де-
лич Игорь Борисович, Брянскии�  
Владимир Алексеевич и Самохин 
Максим Викторович, которые обе-
спечивают работу экзаменацион-
нои�  площадки.

Стоимость прохождения не-
зависимои�  оценки квалификации 
утверждена центром оценки ква-
лификации (Красноярск) и состав-
ляет 14 000 рублеи� .  Данная стои-
мость утверждена в большинстве 
ЦОКов  в сфере строительства. 
Соискатели плату за НОК произво-
дят в ЦОК города Красноярска.

В процессе независимои�  оцен-
ки квалификации соискатель про-
ходит два этапа – теоретическую 

и практическую части. На выпол-
нение теоретическои�  части соис-
кателю выдается 50 вопросов. Для 
успешного прохождения этапа 
необходимо ответить правильно 
минимум  на 36 вопросов. На прак-
тическом этапе соискателю дают-
ся две задачи, из которых решить 
надо минимум одну.

Для положительного реше-
ния о прохождении независимои�  
оценки квалификации соискатель 
обязан получить положительную 
оценку на обоих этапах квалифи-
кационного экзамена.

Основную сложность для соис-
кателеи�  составляет теоретическая 
часть. 

По результатам НОК совет по 
профессиональнои�  квалификации 
проверяет, обрабатывает и при-
нимает решение о выдаче ЦОК 
из Красноярска свидетельства о 

квалификации, информация о ко-
тором вносится в федеральныи�  
реестр сведении�  о проведении не-
зависимои�  оценки квалификации  
НАРК.

С 1 сентября 2023 года специ-
алисты, включенные в НРС и не 
предоставившие сведения о про-
хождении НОК, будут исключены 
из нацреестра.

На сегодняшнии�  день количе-
ство специалистов –  членов СРО 
«Томские строители», которым не-
обходимо прои� ти НОК, составляет 
1000 человек из них до 1 сентября 
2023 года должны прои� ти оценку 
квалификации 340 человек.

На 24.07.2023 года прошли эк-
замен 94 человека. Их них: успеш-
но – 76 человек (80%), 64 – после 
дополнительнои�  подготовки.

Татьяна ФОХТ,
главный специалист СРО

Независимая оценка  квалификации
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ВЫПУСКНИК ТОМСКОГО ГОСУ-
ДАРСТВЕННОГО АРХИТЕКТУРНО-
СТРОИТЕЛЬНОГО  УНИВЕРСИТЕТА, 
МОЛОДОЙ ИНЖЕНЕР ПО СПЕЦИ-
АЛЬНОСТИ «ГОРОДСКОЕ СТРОИ-
ТЕЛЬСТВО И ХОЗЯЙСТВО» АНДРЕЙ 
РАДЗИОНОВ ПЕРЕД ПРИХОДОМ В 
КОЛЛЕКТИВ ООО «ТОМЭКСКАВА-
ЦИЯ» УСПЕЛ ПОРАБОТАТЬ В ДРУ-
ГИХ СТРОИТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗА-
ЦИЯХ, НАБРАТЬСЯ ОПЫТА.

Его, конечно, хватает для вы-
полнения поставленных за-
дач, но Андреи�  Иванович 

постоянно совершенствует свое�  ма-
стерство, повышает квалификацию, 
расширяет кругозор, чтобы добить-
ся еще�  более весомых результатов в 
труде. И ему – производителю работ 
на сваи� ном участке  – удается доби-
ваться этого.

Его уважают и ценят за прекрас-
ные организаторские способности,  
пунктуальность, деликатность в 
обращении с работниками участка, 
коллегами, умении отстоять свою 
точку зрения, помочь советом каж-
дому, кто обратится к нему. 

Он внимательно следит за техникои�  
– сваебои� ными машинами – копрами. 
Требует, чтобы они были в исправности 
и работали постоянно, без боев. А если 
случится  поломка, то помогает ее�  устра-
нить.

По натуре Андреи�  человек общитель-
ныи� , активен в общественнои�  жизни кол-
лектива, что помогает быстрее наи� ти об-
щии�  язык с людьми, ясно поставит задачу 
и добье�тся ее�  исполнения. Он способству-

ет созданию на участке обстановки вза-
имнои�  помощи, развитию у подчине�нных 
чувства ответственности и заинтересо-
ванности в своевременном, полном и ка-
чественно выполненном задании� .

Своим примером Андреи�  Радзио-
нов показывает, как надо работать на 
высоком профессиональном уровне, с 
большим старанием и самоотдачеи� , каж-
додневно подтверждая высокое звание 
строителя-созидателя. В тоже время не 

упускает из виду мелочеи� ,  посто-
янно контролирует соблюдение 
подчине�нными правил охраны 
труда и техники безопасности, 
чтобы они здоровыми вернулись 
домои� , а завтра с новыми силами 
приступили к выполнению зада-
нии� .

 Не удивительно, что ему – 
опытному руководителю свае-
бои� ных работ доверяют ответ-
ственные задания. При самом 
активном участии Андрея Ива-
новича начиналось строитель-
ство таких важных объектов, как 
общеобразовательная школа на 
1100 ученических мест в микро-
раи� оне «Северныи� » Заречного 
сельского поселения Томского 
раи� она. Там же был построен дет-
скии�  сад-ясли на 280 мест. На тер-
ритории особои�  экономическои�  
зоны технико-внедренческого 
типа «Томск» было произведено 
устрои� ство котлована  и забив-
ки сваи�  для построи� ки админи-
стративного корпуса на объекте: 
строительство второи�  очереди 
АБК АО «ПроКвант».

 – Я благодарен сестре Евгении, что 
посоветовала учиться в ТГАСУ, родите-
лям за поддержку моих начинании�  в 
строительстве, руководству и коллекти-
ву компании. Обязательно приглашу всех 
на новоселье, - улыбается Андреи�  Радзио-
нов. Оказывается, он все�  свободное время 
посвящает строительству собственного 
дома.

Удачи, Андреи� !
Фото Н.АЛЕКСАНДРОВА

ТВОИ ЛЮДИ, ОТРАСЛЬ!

ГОРДОСТЬ ООО «ТОМЭКСКАВАЦИЯ»

Начало на 1 стр.
Андреи�  Викторович Филатов учился 

профессии плотника в Анжеро-Суджен-
ске и даже получил юридическое образо-
вание в одном из томских техникумов. В 
октябре 2001 года он прише�л в СУ ТДСК.

 – Попал я в бригаду Рафаэля Анваро-
вича Юнусова, хорошего специалиста и 
доброго наставника. В моеи�  же бригаде 
трудится 9 человек. Среднии�  возраст 45 
лет. Так что еще�  во многих строи� ках бу-
дем участвовать,  –  сказал Андреи�  Вик-
торович.

С женои�  Натальеи�  Викторовнои�  вос-
питывает двоих детеи� . Старшии�  сын 
Иван получил достои� ное образование. А 
свободное от работы время в прошлые 
годы объездили многие уголки Томскои�  
области и Сибири.

– Сеи� час меньше ездим – занят строи-
тельством собственного дома,  –  расска-
зывает Андреи�  Викторович.  – Хочется 
пожить на земле, со своим садом. Да и о 
внуках пора подумать.

Фото Александра МЕНЧИКОВА

Благодарность 
от Минстроя

СОГЛАСНО ПОЛОЖЕНИЮ ОТ 2021 
ГОДА КОНКУРС ПРОФЕССИОНАЛЬ-
НОГО МАСТЕРСТВА СРЕДИ ИНЖЕ-
НЕРНО-ТЕХНИЧЕСКИХ РАБОТНИ-
КОВ В СФЕРЕ СТРОИТЕЛЬСТВА  
ПРОВОДИЛСЯ В ДВА ТУРА.

Первыи�  тур – отборочныи� , второи�  тур – 
всероссии� скии�  – для победителеи�  отбо-
рочного тура. В рамках отборочного тура 

проводился контроль теоретических знании�  кон-
курсантов. 

Номинации конкурса ИТР в 2023 году были 
следующие: 

1. Специалист по организации строительства.
2. Специалист по организации строительства. 
3. Специалист по ценообразованию в строи-

тельстве, 
4. Специалист по охране труда. 
В номинации «Специалист по ценообра-

зованию в строительстве» конкурс состоял-
ся 19 апреля 2023 года. Всего по даннои�  но-
минации за победу боролись 423 участника 
из разных регионов страны. От Томскои�  об-
ласти приняли участие 22 сметчика, лучшии�  
результат показала Елена Филиппова – на-
чальник  отдела АО «ТомскНИПИнефть» – 
13-е место в общем заче�те.

В номинации «Специалист по охране тру-
да» конкурс состоялся 15июня 2023 года. В 
даннои�  номинации участвовали более 300 
человек. От Томскои�  области принял участие 
Сергеи�  Зуенко  из ООО «Сибстрои� нефтегаз», 
которыи�  занял 5-е место по Сибирскому фе-
деральному округу, набрав 36,8 балла.

Также в номинации «Специалист по орга-
низации строительства» представитель  АО 
«Томскнефть» ВНК» Сергеи�  Шантин занял 
5-е место по СФО, набрав 42,5 балла. В тои�  же 
номинации производитель работ ООО «СМУ 
ТДСК» Диана Соловьева заняла 9-е место сре-
ди 300 участников, она набрала 38,24балла.

Финалистами в номинации «Специалист по 
организации строительного производства» 
были 37 человек. От Томскои�  области в но-
минации студенческои�  лиги «Специалист по 
организации строительства» отличился ба-
калавр ТГАСУ – Павел Кузнецов.

Дирекция СРО «Томские строители» на-
правила письма всем руководителям орга-
низации� , представители которых приняли 
участие в конкурсе.

Максим САМОХИН,
заместитель начальника контрольно-экспертного 

управления СРО

Конкурсы 
профмастерства 

среди ИТР

ЕСТЬ В БИОГРАФИИ ПРОИЗВО-
ДИТЕЛЯ РАБОТ АРКАДИЯ МИХАЙ-
ЛОВИЧА ПОПИЯ ИНТЕРЕСНЫЙ 
ФАКТ: ОН МОГ СТАТЬ ВОЕННЫМ 
ИНЖЕНЕРОМ-СТРОИТЕЛЕМ, ВОЗ-
ВОДИТЬ ОБЪЕКТЫ ВОЕННО-ПРО-
МЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА, НО 
ВЫБРАЛ ИНОЙ ПУТЬ – СТРОИТ ДО-
МА, ДОРОГИ И АЭРОДРОМЫ.

Он родом из казахстанского го-
рода Усть-Каменогорска. Там 
окончил школу, получил выс-

шее образование в строительно-до-
рожном институте, был активным 
бои� цом в составе студенческого 
строительного отряда, в армию был 
призван на должность производи-
теля работ в звании леи� тенанта. На 
двух космодромах привелось ему 
поработать. Командование предла-
гало ему остаться на службе и стро-
ить военные объекты.

Но Аркадии�  Михаи� лович в 2007 
году связал свою жизнь с коллекти-
вом ООО «»Томэкскавация» после встречи 
с поче�тным строителем России Алексан-
дром Николаевичем Бартеневым. Они 
быстро нашли общии�  язык, работали сла-
женно. Аркадии�  Михаи� лович многому на-
учился у Бартенева старшего.

Выбрал  профессию строителя-сози-
дателя Аркадии�  Попии�  не случаи� но: папа 
был горным инженером, мама многие 
годы трудилась в строительнои�  организа-
ции. Разговоры на строительные темы по-

стоянно велись в их семье.
В коллективе ООО «Томэкскавация» 

он сразу стал «своим»: его отличают дис-
циплинированность, стремление рабо-
тать че�тко и быстро. Аркадии�  Михаи� лович 
требователен к себе и окружающим, чест-
ность и принципиальность – его отличи-
тельные черты характера, как и умение 
организовать производственныи�  процесс, 
желание заниматься самоподготовкои�  и 
совершенствованием мастерства, повы-

шением квалификации. Он вклю-
че�н в национальныи�  реестр специ-
алистов в области строительства. 
А еще�  он открыт для всех. К нему 
тянутся молодые специалисты и 
рабочие участка, с которыми Ар-
кадии�  Михаи� лович щедро делится 
опытом и знаниями.

Как специалисту высокого 
класса ему были доверены многие 
важные объекты. Назове�м лишь 
несколько из них:

 – строительство опытно-де-
монстрационного энергоблока с 
реактором на быстрых неи� тронах 
со свинцовым теплоносителем на 
площадке АО «Северскии�  химиче-
скии�  комбинат» в ЗАТО Северск;

 – многоквартирныи�  жилои�  дом 
с автостоянкои�  и помещениями об-
щественного назначения в жилом 
комплексе «Михаи� ловскии�  парк» 
на улице Пушкина, 61/3 в городе 
Томске;

 – реконструкция аэропортов-
ского комплекса имени Камова в Богашево 
Томского раи� она.

 – В аэропорту мы начали проводить 
дорожные работы в 2021 году,  – отметил 
Аркадии�  Михаи� лович,  –  завершить их на-
мечается в этом году. Уверен, что  постав-
ленную задачу наш коллектив выполнит  
в срок и с хорошим качеством. По-иному 
нельзя!

Коротко и ясно, как в армии.
Фото Александра МЕНЧИКОВА

Строил Байконур и Плесецк

Андрей Радзионов: на 
стройке одни из первых
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ПРЕДПРИЯТИЕ

ЗАГОРОДНОЕ ЖИЛЬЁ

КОЛЛЕКТИВ ООО «ПКФ БЕТТА» 
ВОЗВОДИТ КАЧЕСТВЕННЫЕ И 
УЮТНЫЕ ЖИЛЫЕ КОМПЛЕКСЫ 
В РАЗЛИЧНЫХ УГОЛКАХ ТОМ-
СКОЙ ОБЛАСТИ И ДРУГИХ РЕ-
ГИОНОВ РОССИИ.  

Один из таких поселков 
находится недалеко от 
города Томска, а если точ-

нее –  в девяти минутах езды от 
площади Южнои� . О не�м и пои� де�т 
речь ниже.

Экопарк «Перспектива» – это 
77 домовладении� , вобравших в 
себя лучшии�  опыт загородного 
строительства в Сибири. Здесь 
присутствуют современная ар-
хитектура, продуманные пла-
нировки домов, широкие улицы, 
инженерные сети, чистыи�  воз-
дух и гармония с окружающим 
ландшафтом.

Компания обладает соб-
ственным производством высо-
кокачественных современных 
строительных материалов, ко-
торое производит более 15 лет. 

Здесь работают профессио-
налы своего дела, выполняющие 
работы с высоким качеством. В 
проектах новых домов предус-
мотрены низкие расходы на со-
держание жилья. Продуманная 
планировка комнат и других 
жилых помещении�  создают об-
становку комфорта и безопасно-
сти. Комплексная современная 
застрои� ка в едином архитектур-
ном стиле – это главное преиму-

щество компании. 
Сам экопарк «Перспектива» 

расположен на закрытои�  терри-
тории, на его улицах проложены 
широкие проезды, проведено 
благоустрои� ство, предусмотре-
на удобная транспортная до-
ступность жителеи� . Привлека-
телен экопарк «Перспектива» 
и тем, что близко расположены 
детские сады, новая школа-ли-
цеи�  в мега-раи� оне «Южные Во-
рота». Туда детеи�  доставляет 
школьныи�  автобус. Различные 
магазины и аптеки в пяти мину-
тах езды позволяют оперативно 

решать хозяи� ственные вопросы.
На просторных земель-

ных участках обладатели ново-
го жилья высаживают деревья, 
в самом посе�лке создают общии�  
парк из елеи� , а так же прини-
мают участие в мероприятиях, 
организованных застрои� щиком 
для знакомства с жителями.

Компания ООО ПКФ «Бетта» 
создае�т не просто дома и посел-
ки, а среду для жизни. Поэтому 
продуманы все детали.

Экопарк «Перспектива» 
жде�т новосе�лов!

Фото из архива компании

«Перспектива»  – современный экопосёлок 

ООО «СТРОЙЭКСПЕРТБЮРО» 
– ЭТО КОМАНДА ПРОФЕССИ-
ОНАЛОВ В ОБЛАСТИ НЕГОСУ-
ДАРСТВЕННОЙ ЭКСПЕРТИЗЫ 
ПРОЕКТОВ И ИНЖЕНЕРНЫХ 
ИЗЫСКАНИЙ. У БОЛЬШИН-
СТВА ЭКСПЕРТОВ ПРОФЕССИ-
ОНАЛЬНЫЙ ОПЫТ БОЛЕЕ 30 
ЛЕТ В ВЕДУЩИХ ПРОЕКТНЫХ 
И ЭКСПЕРТНЫХ ОРГАНИЗА-
ЦИЯХ ГОРОДА ТОМСКА. ВСЕ 
ЭКСПЕРТЫ АТТЕСТОВАНЫ В 
МИНСТРОЕ РОССИЙСКОЙ ФЕ-
ДЕРАЦИИ.

На текущии�  момент вы-
дано более тысячи экс-
пертных заключении�  по 

проектнои�  документации, ре-
зультатам инженерных изыска-
нии� , сметнои�  документации. 

Заказчиками экспертизы 
выступают крупные домостро-
ительные компании Томского 
региона, такие, как АО «Том-Дом 
ТДСК», ООО «СЗ «Карьероуправ-
ление»; компании промышлен-
ного комплекса Томскои�  об-
ласти: АО «НПЦ «Полюс», ЗАО 
«Роскитинвест», ООО «Агрофир-
ма Межениновская»; предприя-
тия нефтегазовои�  отрасли: ООО 
«Газпром газомоторное топли-
во», ООО «Стимул-Т», ОАО «Том-
скНИПИнефть» и другие. 

В числе значимых объектов 
на территории Томскои�  области, 
получивших положительное за-
ключение ООО «Строи� Эксперт-
Бюро»,  –  многоквартирные 
дома микрораи� онов «Радонеж-
скии� », «Южные Ворота», «Су-
перВосток»; жилои�  комплекс на 
проспекте Комсомольском,48; 
микрораи� оны «Северныи�  парк» 
и«Левобережныи�  Лаи� ф»в Том-

ском раи� оне. 
Среди экспертиз социаль-

ных объектов  –  «Северныи�  
корпус Богородице-Алексиев-

ского мужского монастыря по 
улице Крылова, 12/1 в Томске»; 
«Выставочныи�  зал с офисными 
помещениями и автостоянкои�  

по проспекту Фрунзе, 170/1»; 
«Административно-торговыи�  
центр на проспекте Ленина, 
26 («Кванториум»), «Много-

функциональныи�  медицинскии�  
центр в микрораи� оне «Север-
ныи� » Заречного сельского посе-
ления Томского раи� она»и мно-
гие другие.

Организация имеет немало 
заказчиков среди компании� , 
возводящих промышленные 
объекты, заводы и объекты жи-
лищно-коммунального хозяи� -
ства, нефтегазовые месторож-
дения и автомобильные дороги.

Сфера деятельности ООО 
«Строи� ЭкспертБюро» – это объ-
екты по всеи�  России. 

В 2016 году организация 
стало лауреатом ежегоднои�  на-
циональнои�  премии «Компания 
№ 1» с присуждением поче�тного 
звания «Наде�жныи�  поставщик 
продукции и услуг». 

В 2019 году департамент 
архитектуры и строительства 
Томскои�  области объявил бла-
годарность коллективу ООО 
«Строи� ЭкспертБюро» за плодот-
ворную работу на благо региона 
и существенныи�  вклад в обе-
спечение качества проектнои�  и 
строительнои�  продукции.

В 2023 году губернатор Том-
скои�  области за высокии�  про-
фессионализм и достигнутые 
успехи в работе объявил благо-
дарность директору организа-
ции  Ольге Юрьевне Колесовои� .

Фото из архива организации.

…И ПОЗДРАВЛЯЕТ ВСЕХ СВОИХ ЗАКАЗЧИКОВ С ДНЁМ СТРОИТЕЛЯ!

ООО «СтройЭкспертБюро» отмечает 
10-летие создания организации 
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3 АВГУСТА ТРИ БРИГАДЫ ГЕО-
ДЕЗИСТОВ И БРИГАДА ГЕО-
ЛОГОВ ПРИСТУПИЛИ К ИЗЫ-
СКАНИЯМ НА ЗЕМЕЛЬНОМ 
УЧАСТКЕ В ПОСЕЛКЕ ЗАВАРЗИ-
НО-РАДИОСТАНЦИЯ № 1,2 РЯ-
ДОМ С ОЭЗ «ТОМСК», УТВЕРЖ-
ДЕННОМ ПОД СТРОИТЕЛЬСТВО 
МЕЖВУЗОВСКОГО КАМПУСА.

Как пояснил заместитель 
директора ООО «Мегапо-
лис» Вячеслав Пихуров, 

начало изыскании�   –  старт работ 
по проектированию кампуса.

«Мы приступили к выполне-
нию инженерно-геологических 
изыскании� . На участке работает 
буровая установка, выполнен 
первыи�  проход. Полученные 
керны направим в лаборатории 
– в Томске и Санкт-Петербурге, 
где  специалисты изучат физи-
ко-механические свои� ства грун-
тов», –   сказал Вячеслав Пиху-
ров.

Изыскания заи� мут полгода: 
до первых морозов предстоит 
взять все необходимые пробы, 
то есть провести экологические, 
геодезические и геологические 
изыскания. Далее специалисты 
будут делать съе�мку и замеры 
участка, проводить гидромете-
орологические исследования. 

Эти сведения лягут в основу 
проектно-сметнои�  документа-
ции кампуса, в частности его 
фундамента.

Заместитель губернатора 
Томскои�  области по экономике 
Андреи�  Антонов подчеркнул, 
что инженерные изыскания на 
участке начались в срок, в соот-
ветствии с поручением губерна-
тора Владимира Мазура.

 «Дальнеи� шая наша работа 
связана с заключением концес-
сионного соглашения. В соот-

ветствии с поручением главы 
региона оно запланировано на 
сентябрь, — сказал вице-губер-
натор. –   Сеи� час иде�т активное 
обсуждение и согласование па-
раметров соглашения. В 2024 
году мы рассчитываем напра-
вить проект кампуса на экспер-
тизу, приступить к подготовке 
строительнои�  площадки и само-
му строительству».

Что касается соседства буду-
щего кампуса с кладбищем Бак-
тин, Андреи�  Антонов отметил, 

что кладбище не видно даже с 
крыш окрестных высотных зда-
нии� .

«Высота кампуса не пре-
высит четырех-шести этажеи� . 
Плюс здесь будут деревья, озе-
ленение. Между кладбищем и 
участком прои� дет автодорога, 
транспортное кольцо, которое 
дополнительно их разъединит», 
–  пояснил он и подчеркнул, что 
кампус –   не только общежития 
и учебные пространства, но и 
спортивные объекты, зоны от-
дыха. Здесь сможет работать и 
малыи�  бизнес: магазины, ресто-
раны, кафе. Все эти объекты бу-
дут доступны для томичеи� .

Первыи�  проректор НИ ТГУ 
Виктор Де�мин добавил, что 
Большои�  университет Томска и 
научное сообщество ждут появ-
ления кампуса.

«Здесь очень выгодное со-
седство с особои�  экономическои�  
зонои� , где уже есть довольно 
много резидентов. Это будет 
постоянное взаимодеи� ствие 
науки, производства, бизнеса, 
академических институтов, –   
сказал он. –   Шесть тысяч мест, 

которые запланированы для 
обучающихся в кампусе, предна-
значены для магистрантов, сту-
дентов старших курсов. Это как 
раз то время, когда ребята уже 
начинают участвовать в реаль-
ных проектных работах, в разра-
ботках технологии� ».

При этом студентам-стар-
шекурсникам не придется еже-
дневно ездить в центр города в 
главные учебные корпуса уни-
верситетов: кампус предоставит 
им все возможности для прожи-
вания, учебы, работы и отдыха.

Предварительно площадь 
кампуса составит 191 тыс. кв. 
м: гостиница для студентов 
на 6 тыс. мест, многофункци-
ональныи�  учебныи�  центр и 
физкультурно-оздоровитель-
ныи�  комплекс. Окончательные 
параметры площади объекта 
будут уточнены после заверше-
ния проектирования. Предпо-
лагаемая предельная стоимость 
проекта — 41,66 млрд рублеи� . 
Окончание строительства кам-
пуса намечено на третии�  квар-
тал 2027 года.

Официальные группы АТО

РЕГИОН

ЗА I ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА В 
ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ ВВЕДЕНО 
265,1 ТЫСЯЧИ КВАДРАТНЫХ 
МЕТРОВ ЖИЛЬЯ, ЧТО В 1,5 
РАЗА БОЛЬШЕ АНАЛОГИЧНОГО 
ПОКАЗАТЕЛЯ ПРЕДЫДУЩЕГО 
ГОДА.

По информации Томскста-
та, объе�м работ и услуг, 
выполненных организа-

циями строи� комплекса за ян-
варь  июнь 2023 года, составил 
30 миллиардов рублеи�  и увели-
чился в сравнении с аналогич-
ным периодом прошлого года 
на 13,7 %.

Строительные организации 
возвели 133,7 тыс. кв. метров 
жилья, что составляет 50,4 % от 

введе�нного объе�ма в регионе 
и в 3,7 раза превышает анало-
гичныи�  показатель 2022 года. 
Индивидуальные застрои� щики 
построили 131,4 тыс. кв. метров 
– почти половина приходится на 
Томскии�  раи� он.

Ввод жилья в городах и 
посе�лках городского типа со-
ставил 115,8 тыс. кв. метров. 
Наибольшии�  объе�м жилищно-
го строительства прише�лся на 
Томск. Здесь введено 107,2 тыс. 
«квадратов»,что в 2,3 раза боль-
ше, чем в прошлом году.

В сельскои�  местности введе-
но 149,3 тыс. кв. метров. В лиде-
рах здесь Томскии�  раи� он, где по-
строено 132,5 тысячи–на 32,2 % 
больше, чем в 2022 году.

По нацпроекту «Жилье�  и 
городская среда» строитель-
ные компании региона реа-
лизуют крупные инвестици-
онные проекты комплекснои�  
жилои�  застрои� ки: «Северныи�  
парк», «Левобережныи� » (ин-

вестор  ООО «СЗ  «Карьероу-
правление»); «Южные Ворота», 
«Радонежскии� » (инвестор ОАО 
«ТДСК»); «Михаи� ловскии�  парк-
квартал» (инвестор АО СЗ «Ми-
хаи� ловскии�  парк-квартал»).

Также строители в I полуго-
дии 2023 года сдали в эксплуа-
тацию объекты социального и 
производственного назначения: 
предприятие общественного 
питания в Томске, объект те-
плоснабжения в Первомаи� ском 
раи� оне, амбулаторно-поликли-
ническую организацию и водо-
провод в Каргасокском раи� оне, 
нефтяные скважины эксплуа-
тационного бурения в Алексан-
дровском и Каргасокском раи� о-
нах.

В феврале введен физкуль-
турно-спортивныи�  комплекс с 
универсальным игровым залом 
общеи�  площадью 1,8 тыс. кв. м 
в селе Молчаново, построенныи�  
по нацпроекту «Демография». 
В марте сдана в эксплуатацию 
школа на 1100 мест на ули-
це Демьяна Бедного в Томске, 
строительство которои�  велось 
по нацпроекту «Образование». 
В начале года получил заклю-
чение о соответствии участок 
трассы Асино – Камаевка  Пер-
вомаи� ское протяженностью 
36,2 км, реконструированныи�  
благодаря национальному про-
екту «Безопасные качественные 
дороги».

Официальные группы АТО

Ввод жилья: увеличили в полтора раза за полугодие 

МЕЖВУЗОВСКИЙ КАМПУС 

В МИНСТРОЕ РОССИИ ОБРАЗОВАНИЕ

Начались инженерные изыскания

СОГЛАСНО ДАННЫМ МИН-
СТРОЯ РФ, ПО ИТОГАМ I ПОЛУ-
ГОДИЯ ПРЕДЕЛЬНАЯ ПЛОЩАДЬ 
ЖИЛЬЯ, КОТОРОЕ МОЖНО 
ПОСТРОИТЬ НА ТЕРРИТОРИИ 
СТРАНЫ, СОСТАВЛЯЛА ПО-
РЯДКА 412 МЛН КВ. М. (+5% К 
ИЮНЮ 2022 ГОДА). 

Основнои�  задачеи�  строи� -
комплекса России в ведом-
стве считают конвертацию 

данного градостроительного по-
тенциала в квадратные метры 
для граждан страны. 

Наибольшим градпотенциа-
лом обладали Москва (29,4 млн 
кв. м), а также Тюменская (26,4 
млн), Новосибирская (26,0 млн), 
Московская (19,4 млн) и Ростов-
ская (16,1 млн) области. 

– Что касается реализации 
градостроительного потенциа-

ла, а именно выдачи новых раз-
решении�  на строительство, то их 
количество опережает прошло-
годние показатели на 11%, – за-
явил глава Минстроя РФ Ирек 
Фаи� зуллин. 

В сообщении ведомства ука-
зывается, что в целом за полу-
годие по всем регионам России 
было выдано 3 661 новое разре-
шение на строительство суммар-
нои�  площадью 22 млн кв. м. 

Напомним, что еще полтора 
года назад Ирек Фаи� зуллин оце-
нивал градостроительныи�  по-
тенциал Томскои�  области более 

чем в 1 млн кв. м. В последующии�  
период значительная его часть 
(к примеру, та, которая раскры-
валась благодаря строительству 
МТК) была «подморожена» из-за 
вмешательства различных ве-
домств. 

Кроме того, замедлению рас-
крытия этого потенциала спо-
собствовали нормативные про-
волочки – более 15 участков на 
территории Томска планирова-
лось осваивать при помощи так 
и не заработавшего механизма 
КРТ. 

По итогу мы имеем то, что 
имеем. К примеру, за июнь в 
целом по Томскои�  области было 
выписано всего 30 разрешении�  
на строительство, из них на воз-
ведение новых объектов – 26 раз-
решении� .

Телеграм-канал ССТО

В ТОГУРСКОЙ ШКОЛЕ КОЛ-
ПАШЕВСКОГО РАЙОНА ЗА-
ВЕРШАЕТСЯ РЕМОНТ КРЫШИ 
СПОРТИВНОГО ЗАЛА. РАБОТЫ 
НА ОБЪЕКТЕ ВЫПОЛНЕНЫ НА 
75 %. РЕМОНТ ВЫПОЛНЯЕТСЯ 
ПО ФЕДЕРАЛЬНОМУ ПРОЕКТУ 
«УСПЕХ КАЖДОГО РЕБЁНКА» 
НАЦПРОЕКТА «ОБРАЗОВАНИЕ».

Подрядчик завершит рабо-
ты к заявленному сроку: 
с 1 сентября тогурские 

школьники будут заниматься в 
обновленном спортзале.

«В регионе большое внима-
ние уделяется созданию усло-
вии�  для сохранения и развития 
здоровья школьников. Форми-
рованию навыков здорового 
образа жизни способствуют 
современная система физиче-

ского воспитания, включающая 
урочную и внеурочную дея-
тельность, занятия в школьных 
спортивных клубах, активное 
участие во всероссии� ских про-
ектах «Футбол в школе» и «Сам-
бо в школу», — отметила на-
чальник департамента общего 
образования Томскои�  области 
Ирина Грабцевич.

Всего в 2020–2022 годах в 
Томскои�  области капитально 
отремонтированы спортивные 
залы в пяти сельских школах 
(Ореховская и Комсомольская 
школы в Первомаи� ском раи� оне, 
Парбигская школа в Бакчарском 
раи� оне, Уртамская школа в Ко-
жевниковском раи� оне и Труба-
ческая школа в Шегарском раи� -
оне). 

Tomsk.gov.ru

Предельная площадь жилья В Тогурской школе завершается 
капитальный ремонт спортзала
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ТГАСУ

ПРОФЕССОР ТГУ ДМИТРИЙ 
ХЛОПЦОВ ОТКРЫВАЕТ ПРО-
ЕКТ, ПОСВЯЩЕННЫЙ ДОСТИ-
ЖЕНИЮ КОМПРОМИССОВ В 
СФЕРЕ ГРАДОСТРОЕНИЯ.

– Дмитрий Михай-
лович, если гово-
рить о более или 

менее работоспособном меха-
низме согласования позиций 
бизнеса, власти и населения 
– на чём он может основы-
ваться?

– Как бы то ни было, приори-
тетным должно быть мнение 
специалистов – думаю, это не 
нуждается в разъяснениях и не 
может быть оспорено. Другое 
дело, что в процессе формиро-
вания итогового решения было 
бы неплохо учитывать мнение 
отдельных профессионалов из 
других, скажем так, смежных 
направлении� . К примеру, сам 
собои�  напрашивается вариант с 
комиссиеи� , состоящеи�  из пред-
принимателеи� , экспертов част-
ных компании�  и общественных 
организации� , представителеи�  
университетов и так далее. Соб-
ственно говоря, нечто такое уже 
замышлялось в рамках создания 
экспертных советов при реги-
ональнои�  власти. Да, потом все 
это заглохло и превратилось в 
выработку «одобряем», кото-
рыи�  даже во власти почти ни-
кто не воспринимал – но ведь 
сама по себе идея была неплоха. 
Люди с большим опытом прак-
тическои�  деятельности всегда 
могут посоветовать что-нибудь 
дельное, ну а затем эти советы 
можно передать специалистам, 
работающим над итоговои�  вер-
сиеи�  проекта.

– А как все это устрое-
но у недружественных экс-
партнёров?

– Важна та самая связка мне-
нии�  специалистов и привлечен-
ных экспертов. И на этом все�  – 
то есть никаких общественных 
слушании�  (при всем акценте 
на демократию) у них нет. При 
этом нужно понимать, что и го-
саппарат там совершенно дру-
гои� : то есть чиновники специ-
ализируются именно на сборе 
и формировании среза мнении� . 
Поэтому если вы спросите та-
кого бюрократа, каким должно 
быть то или иное решение, то не 
дождетесь однозначного ответа. 
Его работа как раз и заключа-
ется в том, чтобы опросить экс-
пертов, оформить все это в виде 
результирующеи�  справки, при-
ложить свое видение вопроса и 
отдать властям. То бишь лицам, 
принимающим решения на ос-
нове полученнои�  информации.

– Есть мнение, что актив-
ность граждан в сфере градо-
строения во многом связана 
с ограниченным выбором дру-
гих каналов выражения недо-
вольства. Соответственно, 
речь идёт об эмоциях, кото-

рые сложно побороть «скуч-
ной» наукообразной аргумен-
тацией.

– Тут нужна глубокая и по-
настоящему продуманная рабо-
та по информированию людеи� . 
Сеи� час они уверены в том, что 
даже если им дадут высказать-
ся, чиновники и строители в 
итоге все сделают по-своему. 
Возможен ли при таких вво-
дных сколько-нибудь конструк-
тивныи�  настрои� ? Конечно, нет. 
Все изначально нацелено не на 
содержательныи�  диалог, а на 
конфликт. Либо же игнорирова-
ние слушании�  с последующим 
выплеском эмоции�  в духе: «Я 
же говорил!» Но ведь если ты 
не прише�л и не донес свою точ-
ку зрения, и твои�  сосед не при-
ше�л по тем же самым причинам, 
то кто виноват, что случилось 
именно так, как ты говорил?

– И где же выход?
– Необходимо менять обще-

ственную оценку сути и резуль-
тативности этих собрании� . Что 
известно о них сеи� час? То же са-
мое – скука либо склока, и в кон-
це «от нас ничего не зависит». 
Значит надо показывать, что 
это может быть конструктивная 
и интересная дискуссия с впол-
не осязаемыми результатами. 
Как этого добиться? Вариантов 
много, к примеру, можно нанять 
команду молодых пиарщиков, 
которые будут сопровождать 
процесс в сети. С привлечением, 
обсуждением, донесением об-
ратнои�  связи и так далее. Когда 
сложится культура такого обще-
ния, дело пои� де�т быстрее.

– И это снизит общую пред-
расположенность к безуслов-
но негативным оценкам?

– То, что люди могут сказать 
«нет», это хорошо. Однако все 
участвующие в подобных спорах 
должны будут че�тко понимать 
следующии�  момент – внима-
ния заслуживает и противопо-
ложная сторона, тем более что 
этим людям (а я сеи� час говорю 
именно про людеи� , а не об ор-
ганизациях или ведомствах) 
изначально несколько сложнее 
отстаивать свою позицию. Эмо-
циональное «нет» всегда про-
ще по сути и заметнее с точки 
зрения внешнего эффекта. При 
этом для того, чтобы выражать 
нечто позитивное и основанное 
на «скучнои� » аргументации, 
нужна серье�зная мотивация. И 
вот ее�  у сторонников «да» пока 
не хватает – в результате они не 
так активны и несколько хуже 
упаковывают свое мнение.

К примеру, для меня самым 
больным остается вопрос с ава-
рии� ными домами в централь-
нои�  части Томска. Многие из них 
уже расселены и на их основе 
складывается новая городская 
«культура», когда заколоченные 
окна раскрашиваются на жиз-
неутверждающии�  и даже весе-
лыи�  манер. Дескать, все почти 
нормально и перед вами новыи�  
тренд. На самом же деле это не 
смешно потому, что мы во мно-
гом уже привыкли к такои�  «нор-
мальности». А вот гости города, 

столкнувшись с подобным аван-
гардом, приходят в недоумение.

Нужно ли решать пробле-
му со сносом этих домов? Раз-
умеется, да. Одинок ли я в этом 
мнении? Нет, таких как я доста-
точно много. Упаковано ли это 
«да» должным образом и есть ли 
площадки для содержательнои�  
дискуссии на данную тему? От-
вет очевиден.

– То есть плодотворная 
дискуссия возможна?

– Сеи� час все�  устроено так, 
что противники строительных 
инициатив чуть ли не в обяза-
тельном порядке сталкиваются 
с властью. Ну, а последняя, не 
выдерживая натиска, пасует. Так 
вот, из чисто прагматических со-
ображении�  сталкивать между 
собои�  – в хорошем смысле это-
го слова – нужно группы обще-
ственности.

При этом из процесса должен 
быть изначально удален эмоци-
ональныи�  фактор. Мы живем в 
университетском городе? Раз 
так, даваи� те вести аргументи-
рованную дискуссию. Возьме�м 
пару листов бумаги и изложим 
по пунктам обоснование своеи�  
позиции, а затем передадим все 
это признанным обеими сторо-
нами экспертам для получения 
оценки сформированных пози-
ции� . И уже в самом конце власть 
примет открытое и понятное 
всем решение.

– С какими сложностями 
может столкнуться внедре-
ние такого механизма?

– Пока наше общество, чего 
греха таить, к этому не готово. И 
даже если нечто подобное будет 
внедрено в практику, на первых 
порах всем участвующим в про-
цессе понадобится немалое тер-
пение.

Когда у нас принято про-
являть активность? Известное 
дело – после того, как все�  уже 
завершилось. Поэтому объявле-

ние результатов пилотнои�  про-
цедуры скорее всего вызовет 
бурления на тему «но мы же не 
знали», «почему такие короткие 
сроки», «а кто ты такои� » и так 
далее.

И для начала эти претензии 
можно будет частично удовлет-
ворить – дескать, раз так, да-
ваи� те проведем процедуру еще�  
раз и отведе�м на сбор конструк-
тивных предложении�  целых 10 
днеи� . При этом сопутствующии�  
посыл должен быть че�тким: в 
дальнеи� шем таких послаблении�  
ждать не стоит.

– Но ведь в итоге всё опять 
упрется в вопрос доверия к 
бюрократическому аппарату. 
Как быть с этой проблемой?

– Вопрос стоит разделить на 
две составляющие. Во-первых, 
наша бюрократия устроена по 
принципу «черного ящика», 
полностью непрозрачного для 
внешнего наблюдателя. То есть 
даже если мы отладим механизм 
сбора конструктивных предло-
жении�  с обеих сторон, узким ме-
стом останется этап принятия 
конечного решения представи-
телями власти.

Как он реализуется сеи� час? 
Для абсолютного большинства 
это самая настоящая темная ма-
терия. То есть мы не видим и не 
можем увидеть отчета, в кото-
ром было бы написано: «Пред-
ложение №1 нерационально по 
следующим причинам, предло-
жение №2 будет учтено в таком-
то виде, в итоге предложен 
следующии�  компромисс». Тогда 
зачем подавать эти предложе-
ния и оценки? И откуда возьмет-
ся доверие к настолько непро-
зрачным решениям?

Во-вторых, речь деи� стви-
тельно иде�т о негативном отно-
шении к чиновникам – хорошим, 
плохим, компетентным или нет, 
это, к сожалению, уже неважно. 
Значит нужно искать автори-

тет, способныи�  повлиять на вы-
работку правильного решения 
и убедить общественность в 
оправданности итоговых вы-
кладок. И, на мои�  взгляд, для 
Томска с его университетским 
ресурсом проблем в поиске та-
ких экспертов возникнуть не 
должно.

Тогда цепочка будет выгля-
деть следующим образом – сбор 
конструктивных мнении�  и пред-
ложении�  (как от общественности, 
так и от отдельных профессиона-
лов), открытая экспертная оценка 
полученного на предмет адекват-
ности и применимости, прозрач-
ныи�  этап выработки решения, 
итоговая экспертная оценка пред-
ложенного решения с указанием 
всех плюсов и минусов.

– Ну а если власть всё же 
начнет предлагать подго-
товленные решения в части 
реновации или комплексно-
го освоения незастроенных 
территорий? По идее, такой 
подход должен многое упро-
стить.

– Мягко говоря, это не пана-
цея. Возьмем Тюмень, которую 
нам всегда преподносили как 
пример грамотнои�  организации 
жилищного строительства – в 
реальности у них ведь тоже по-
лучается отнюдь не все� .

К примеру, местные власти 
подготовили проект реновации 
раи� она, которыи�  можно отне-
сти к центру города. Ситуация 
для нас знакома – речь иде�т о 
деревянных домах, которые 
нужно снести и построить на 
этом месте новые жилые дома. 
Раи� он изучили с точки зрения 
перспективнои�  застрои� ки, про-
думали модернизацию инже-
нерных сетеи�  и оповестили биз-
нес – вот практически готовыи�  
участок, на котором нужно рас-
селить 134 частных дома. Был 
объявлен конкурс, на которыи�  
заявились семь претендентов. В 
итоге они уточнили экономику 
проекта, прослезились и отка-
зались.

То есть вышло так, что 
власть изначально посчитала 
все по-своему, но бизнес ока-
зался к этому не готов. О чем 
это говорит? Налаживанием 
общения и поиском договорен-
ностеи�  нужно было заниматься 
заранее – если бы власти начали 
консультироваться с бизнесом 
еще�  на этапе предварительнои�  
разработки предложения, этои�  
ситуации можно было избежать.

У нас в Томске мы видим то 
же самое – отсутствие реального 
контакта и взаимодеи� ствия меж-
ду бизнесом и властью приводит 
к накоплению проблемных объ-
ектов. В одном случае власть вы-
дает практически неподъе�мные 
вводные, в других бизнес на-
чинает проекты, которые затем 
ставятся на длительную паузу. 
Отлаженного взаимодеи� ствия 
нет, и это порождает большие 
проблемы – в том числе связан-
ные с позициеи�  общественности, 
раздраженнои�  последствиями 
такои�  несогласованности.

Дмитрий ШИПТЕНКО

Придётся компенсировать 
недостаток доверия
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ГОРДОСТЬ ОТРАСЛИ

НА ЗАВОДЕ КПД ТДСК ЕГО ЗНАЕТ КАЖ-
ДЫЙ: ЗДЕСЬ АНДРЕЙ СЕРГЕЕВИЧ ДА-
ВЫДОВ ПРОРАБОТАЛ 35 ЛЕТ. КОНЕЧНО, 
СЕЙЧАС НЕ ТАК УЖ МНОГО ВЕТЕРАНОВ-
РОВЕСНИКОВ, КОТОРЫЕ НАЧИНАЛИ 
ВМЕСТЕ С НИМ В 1986 ГОДУ И ТАК ЖЕ 
ПРОЧНО, КАК ОН, ВПИСАЛИСЬ В НОВЕЙ-
ШУЮ ИСТОРИЮ ПРЕДПРИЯТИЯ.

ПРОСТЫЕ ИСТИНЫ
Томич Андреи�  родился в рабочеи�  се-

мье: мама  –  старшии�  мастер «Сибэлек-
тромотора», папа трудился там же на 
«литеи� ке» в цехе гальваники. Жили в 
общежитии на улице Усова, 66. Все собы-
тия ранних мальчишеских лет проходили 
на небольшом пяточке вокруг предпри-
ятия: заводскои�  детскии�  садик непода-
ле�ку, первыи�  год уче�бы в школе №50. По-
том маме Андрея выделили гостинку на 
Алтаи� скои� , и Давыдовы перевели сына 
ближе к дому, в школу № 15, где он окон-
чил 8 классов. А дальше повторил роди-
тельскую дорогу, поступив в городское 
профтехучилище № 11.

  –   Я там быстро оказался на хорошем 
счету. С начала обучения меня выбрали 
старостои�  класса, был и профоргом. На 
втором курсе даже путе�вку выделили, 
съездил в Геленджик в бархатныи�  сезон. 
В 1982-м получил специальность автос-
лесаря с квалификациеи�  водителя и осе-
нью уше�л в армию.

Служил Давыдов в Германии в вои� -
сках стратегического назначения. Домои�  
вернулся живым и здоровым на радость 
родне. Отдохнул пару недель и взялся 
учиться дальше: на водителя категории 
С. По распределению попал в «Томск-
строи� транс», во вторую автобазу в нача-
ле Комсомольского проспекта. Около по-
лутора лет крутил баранку на грузовике 
ГАЗ-53, по многу часов. Например, возил 
обеды на зону, бывал на строительных 
площадках. Все�  шло нормально, но…как-
то скучно стало. Почувствовал, что не мое�  
это.  В 1986 году уволился из автобазы и 
прише�л на завод КПД. Почему именно 
сюда? Да, была  тогда у меня причина, хо-
тел свое�  жилье�  в перспективе. А еще�  – по-
пасть в большои�  и дружныи�  коллектив. 

Что ж, резоны вполне понятные. 
Впрочем, было и еще�  кое-что…. 

ВСЁ НАЧИНАЕТСЯ С ЛЮБВИ
 – Когда я еще�  на машине ездил, об-

ратил внимание: рядом с нашим домом 
в соседнеи�   ограде ходила молодая такая 
симпатичная девчушка, зовут Оксана. 
Начали встречаться, понравились друг 
другу. А когда уже на заводе работал, ста-
ли  чаще общаться, возникла любовь. В 

декабре 1987 года сыграли свадьбу. Так 
что квартира молодои�  семье стала очень 
нужна.

Новому рабочему в отделе кадров вы-
писали талон в третии�  цех. Андреи�  тогда 
попал на 5-и�  участок к Виталию Андрее-
вичу Ивлеву, первому своему бригадиру. 
Пустотку там формовали. 

 – Я прише�л, познакомился. Бригадир 
меня сначала на доборы определил, а по-
том мужики арматурного участка посмо-
трели, мол, шустрыи� , нормальныи�  пацан, 
к себе пригласили. Там я и проработал, 
наверное, с год. Разобрался с тои�  техно-
логиеи� , оборудованием. Стал звеньевым. 
А с середины1990-х – бригадиром на 5-м 
участке. Заведовал доборным участком и 
выпуском продукции пустотных плит, ар-
матурным  участком.

Бригада Ивлева в 1980-е годы шеф-
ствовала над группои�  в томском  детском 
доме № 9. Вместе с подростками весело 
проводили праздники, покупали им нуж-
ные вещи, помогали в ежедневных забо-
тах. Летом 1987 года ездили за подарка-
ми в пионерскии�  лагерь в Заварзино, где 
отдыхали подопечные. Андреи�  Сергеевич 
помнит, как светились счастьем ребячьи 
глаза. 

В девяностые годы и в стране, и в 
Томске экономику  лихорадило. Строи-
тельство домов почти остановилось, в 
производстве – спад. Из-за кризиса на 
заводе начали цеха  закрывать. Один цех 
оставили и всю оснастку туда свези. Вре-
мя было смутное. И долги по зарплате 
везде. Но как-то сводили концы с кон-
цами. Все�  же можно было купить то, что 
тебе нужно. Жили с ощущением, что все�  
наладится. Хотел тогда уи� ти на другое 
предприятие, знакомые предложили. За-
манивали большои�  зарплатои� . Давыдов 
даже заявление  об увольнении написал, 
прише�л к заместителю начальника цеха 
Сергею Александровичу Коновалову. Од-
нако руководители, коллеги отговори-
ли  его. И правильно сделали. С начала 
2000-х все�  пошло в гору. Подъе�м начался 
как-то спонтанно.  – В стране президент 
поменялся, а у  нас появился Николаи�  
Борисович Ефремов, директор завода. 
Начали закрываться долги по зарпла-
те, увеличились объе�мы производства. 
Перестало хватать людеи�  – набрали еще�  
персонал. Тогда у меня бригада выросла 
до 60 человек.

Он помнит многие хорошие моменты 
жизни коллектива. Например, чувство, 
с которым перед каждым Новым годом 
сдавали под охрану на праздники свои 
проле�ты, а перед этим наводили порядок, 
все�  чистили. Настроение было приподня-
тое, весе�лое, надеялись: то, что впереди, 
еще�  лучше прежнего. 

ЧТО ОН ШЕПТАЛ НА УХО ПРЕЗИДЕНТУ
В 2014 году Андреи�  Давыдов получил  

орден Дружбы из рук Владимира Путина. 
Все�  вышло неожиданно для нашего ге-
роя. 

 – Я не знал про награду. Летом 2014-
го меня стал проверять отдел кадров: за-
просили аттестат, справки о налогах, кре-
дитах – не должен ли кому. Я собрал все 
бумаги, показал. Зачем – не спрашивал. 
Как-то позднеи�  осенью выхожу после со-
вета бригадиров, ко мне подходят корре-
спонденты. Фотограф снимает меня. Ни-
чего понять не могу – по какому поводу 
ажиотаж. И вот только от журналистов я 
услышал, что, мол, вас президент награ-

дил орденом Дружбы. Я говорю: «Милые  
мои, я ничего не знаю, не в курсе, вы мне 
первые, кто об этом сказал». Сфотографи-
ровали, мои слова записали. 

В декабре авиалаи� нер уве�з Андрея 
Сергеевича Давыдова и сопровождаю-
щую его Любовь Кирилловну Варьяс, 
главного специалиста ТДСК, в Москву. 
Как он сеи� час вспоминает, поездку ор-
ганизовали прекрасно: забрали из дома, 
доставили в Богаше�во, посадили на борт 
до столицы.

 –  Сел наш самоле�т в «Шереметье-
во». Огромныи�  современныи�  аэропорт, 
первыи�  раз я тогда увидел движущие-
ся дорожки. Нас встретили, привезли 
в «Президент-Отель», это гостиница 5 
зве�зд в центре Москвы. Дали карточ-
ки, оказалось, что это ключи от номера. 
Из окна хорошо видно памятник Петру 
Первому на Москве-реке, чуть дальше 
– храм Христа Спасителя. Мы погуляли 
по столице, переночевали. Утром 22 де-
кабря повезли нас на Красную площадь. 
Пешком прошли через Спасскую башню 
в Кремль. Охрана направила, куда нам 
нужно – в Екатерининскии�  зал Большо-
го Кремле�вского дворца. Там впервые 
увидели воочию многих зве�зд, например, 
Аллу Пугачеву, Максима Галкина. Были 
в тот день на награждение многие из-
вестные в стране люди: Александра Пах-
мутова, Игорь Крутои� , Леонид Броневои� , 
Владимир Спиваков. Они все из бомонда 
вблизи не такие, как по телевизору. Не-
мало приехало и рабочих со всеи�  страны, 
инженеров, работников сельского хозяи� -
ства. Рассадили строго по спискам, на 
места с фамилиями. Всего нас 48 человек 
награжденных. 

Президента подождали, он задержи-
вался. Когда прише�л, выступил с речью, 
дело было накануне Нового года. Ощу-
щение такое, что не с тобои�  все�  это про-
исходит. Сидишь, волнуешься, не знаешь, 
когда же тебя назовут. И вот наконец го-
ворят: «Орденом Дружбы награждается 
Давыдов Андреи�  Сергеевич – бригадир 
бригады формовщиков железобетонных 
изделии�  общества с ограниченнои�  ответ-
ственностью «ЗКПД Томскои�  домострои-
тельнои�  компании». Я поше�л на подиум 
к президенту, а ноги от волнения ватные. 
Но когда приблизился к нему, то сразу 
успокоился. Видно, у Владимира Влади-
мировича сильная харизма и аура такая. 
Меня просили по возможности привет 
передать  от ТДСК. Когда я стал об этом 
говорить, как раз громко музыка заигра-
ла. Президент не расслышал и повернул-

ся ко мне ухом, и я ему рассказал, что есть 
в Томске домостроительная компания и 
вам от нее�  огромныи�  привет! Он кивнул, 
что понял, закрепил мне на груди орден, 
руку пожал, повернулись, сфотографиро-
вались. После был прие�м, угощение.

БРИГАДУ РАСПУСТИЛ … ПРОГРЕСС
Рассказал Андреи�  Сергеевич и о том, 

почему несколько лет назад перестал 
быть бригадиром. В 2017 году руковод-
ство приняло решение поменять на за-
воде оборудование. Деи� ствительно, ма-
трицу и кассетные установки запускали 
примерно в 1986-м, устарели они и физи-
чески, и морально за 30 лет. Задача была 
давать современное качество, и для этого 
ставить немецкую кассетную установку 
без матриц, пропарочных камер. По новои�  
технологии все�  формируется в кассете. 
Понятно, что при такои�  автоматизации 
столько народу уже не нужно. Бригада 
моя была расформирована, людеи�  пере-
вели на другие места. Одних оставили 
здесь в 1-м цехе, часть отправили на 2-ю 
промплощадку, так и работают, в основ-
ном, мало кто уволился. Я уше�л в 1-и�  про-
ле�т, стал машинистом мостового крана. 

А председателем совета бригадиров 
Давыдов остался – настоятельно попро-
сили. Этот заводскои�  совещательныи�  
орган  Андреи�  Сергеевич возглавляет с 
2010 года. Бригадиры вместе с директо-
ром, его замами и начальниками цехов 
решают текущие, но важные для  трудо-
вого коллектива вопросы, иногда и быто-
вые, но все они, так или иначе влияют на 
работу предприятия.

НА ЗЕМЛЕ МЫ НЕ НАВСЕГДА
 – Я рассказывал уже про гостинку на 

Алтаи� скои� . А мама в последнии�  год совет-
скои�  власти получила квартиру на Елиза-
ровых, тогда «Сибэлектромотор» успел 
еще�  дом для заводчан сдать. Я уже женат 
был, жили  сначала у те�щи с тестем. В 
1988 году родилась у нас  с Оксанои�  дочь 
Элина. И мы втрое�м переехали в гостин-
ку, первое свое�  жилье� . В 1992-м появи-
лась на свет Аня, через два года – Оксана. 
Завод нам дал квартиру на Иркутском 
тракте.

Жена Андрея Сергеевича болела онко-
логиеи�  и умерла 7 января 2016 года дома, 
у него на руках. А через два с половинои�  
месяца скончалась мама – тоже рак. Он 
очень тяжело  пережил  эти утраты. Но 
надо было вставать по утрам и начинать 
новыи�  день. Главное – есть для кого. 

Продолжение на 11 стр. 

Московские каникулы 
Андрея Давыдова

Москва. Кремль, декабрь 2014. Президент России Владимир Путин, бригадир ЗКПД ТДСК Андрей Давыдов
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ОПОРА РОССИИ

Начало на 10 стр.
– У всех дочереи�  сложились 

хорошие семьи, мужья у них от-
личные, свои квартиры, матери-
ально живут нормально. Внуки 
регулярно приезжают ко мне. Я 
так думаю, что это и есть настоя-
щее богатство. 

Да, внуки у Давыдова сеи� -
час на первом месте. Старшии�  – 
16-летнии�  Андреи� , в честь деда 
назвали. Еще�  три парня – Арсе-
нии� , Артур, Давид и девочка Кира. 

Другая любовь – машина. Пер-
вои�  у него была ВАЗовская «ше-
сте�рка». Купил ее�  в 1986 году, как 
на завод устроился, мама тогда 
деньгами помогла. И ездил на неи�  
до 2018 –го.  

 – Когда у меня недавно был 
юбилеи�  – 55 лет, близкие тихонь-
ко скооперировались и купили 
мне автомобиль LaDa Largus 

Cross. «Шестерку»  я убрал в га-
раж, она на ходу, жде�т своего но-
вого владельца. 

Третья отдушина – дача по до-
роге в сторону Копылова, возле 
Светлого. От подъезда на Иркут-
ском тракте, где я живу, до нее�  – 
20 километров. Всего за полчаса 
с работы  доезжаю. Еще�  в совет-
ское время маме завод выделил 

землю, после там поставили сруб 
на сваях, веранду с мансардои�  
сделали. Дочки  с семьями, вну-
ки любят к дедушке приезжать. 
Изначально участок был 7 соток. 
Соседка захотела мне продать 
свои� , купили за несколько тысяч 
рублеи� . И всего вышло 14 соток. 
Картошку сажаем, теплицы стоят, 
кустарники ягодные, яблони есть. 

Места для всего хватает.
 А на заводе Давыдов наме-

рен работать, пока будут силы. 
Смотрю на Андрея Сергеевича и 
верю: много еще�  отпущено ему 
хороших лет для труда и просто 
для счастья жить.

Игорь Тюрин
Май 2021 года

Из книги «Время выбрало нас»

Московские каникулы Андрея Давыдова

ОЧНОЕ ЗНАКОМСТВО ПЕРВОГО 
ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОРА ТОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ АНДРЕЯ ДУНАЕВА 
С МЕСТНОЙ ПРЕДПРИНИМА-
ТЕЛЬСКОЙ СРЕДОЙ (МЕРОПРИ-
ЯТИЕ БЫЛО ОРГАНИЗОВАНО 
ПРИ УЧАСТИИ «ОПОРЫ РОС-
СИИ») ОБЕРНУЛОСЬ ТЕМ, ЧЕГО 
ЯВНО НЕ ЖДАЛИ. 

Разговор, призванныи�  вы-
явить основные болевые 
точки томских «частников», 

довольно быстро перешел в русло 
строительнои�  тематики. Оказа-
лось, что ключ к решению глав-
ных городских проблем лежит 
именно в строительнои�  плоско-
сти, точнее – под грудои�  проблем, 
накопившихся в отрасли и создан-
ных специально для нее.

Евгений Дорогин, директор 
проектной организации ООО 
«Простор»:

– В 2007 году одно из круп-
ных отечественных издании�  
опубликовало статью, в которои�  
были перечислены наиболее пер-
спективные россии� ские города. 
И Томск оказался единственным 
немиллионником, попавшим в их 
число. Сегодня город далек от по-
добных списков, и с этим нужно 
что-то делать.

Инициатива, которую мы вы-
двигаем совместно с томским 
отделением «Опоры России», 
предполагает создание центра 
градостроительных компетен-
ции�  – условно его можно назвать 
Институтом города. Основными 
компетенциями этои�  структуры 
должны стать проектирование и 
экономическое развитие террито-
рии� , то есть, по сути, речь иде�т об 
Институте генерального плана. На 
сегодняшнии�  день самыми яркими 
примерами подобных организации�  
(столицы мы, понятное дело, в рас-
че�т не бере�м) являются институты 
Казани и Кемерова. То есть все это 
вполне реализуемо, а в случае с 
Томском еще�  и краи� не необходимо.

Работать в этом центре будут 
специалисты по экономике, архи-
тектуре и управлению. Круг их за-
дач можно очертить следующим 
образом – осуществление связи с 
другими институтами развития 
градостроительнои�  деятельно-
сти, привлечение инвестиции�  в 
Томск, создание современнои�  го-
родскои�  среды, экономическии�  
анализ и планирование (в том 
числе в рамках агломерации).

Отдельным направлением 
является развитие исторических 
территории�  – для Томска это 
очень важныи�  вопрос, без реше-
ния которого мы не выи� дем из 
сложившегося тупика. Люди хотят 
развития, но без окончательного 
принятия границ исторического 
поселения это невозможно, при 
этом тенденция к музеификации 
таких территории�  не ведет к фор-
мированию посылок к увеличе-
нию туристическои�  и инвестици-
оннои�  привлекательности города.

Еще�  одним важнеи� шим вопро-
сом является механизм КРТ (ком-
плексного развития территории� ). 
До нас все�  это дошло совсем не-
давно, поэтому внедрение и при-
менение соответствующеи�  нор-
мативнои�  базы также находится в 
числе приоритетов.

Людмила Эсаулова, главный 
специалист по связям с обще-
ственностью ОАО «ТДСК»:

– Мы поддерживаем идею соз-
дания Института генплана, пото-
му что такая организация нужна 
и строителям, и чиновникам, и, 
конечно же, самому городу. Одна-
ко помимо всего перечисленного 
развитие Томска блокируется еще�  
однои�  фундаментальнои�  пробле-
мои� , заключающеи� ся в отсутствии 
диалога власти и строителеи� .

За год работы обновленнои�  
администрации области предста-
вители отрасли ни разу не обща-
лись с губернатором напрямую, 
им попросту не дали такои�  воз-
можности. Между тем, без уче�та 
мнения профессионалов и нала-
живания экспертного диалога в 
упадок приходит любая сфера, и 
такая сложная как градостроение 
– в первую очередь.

В итоге строителям достаются 
проблемы, принципиально не ре-
шаемые в одностороннем поряд-
ке. Больше того – согласно нор-
мам Градостроительного кодекса, 
мы просто обязаны взаимодеи� -
ствовать с органами власти. Сим-
патии, доверие и прочее тут роли 
не играют – речь иде�т об эффек-
тивности и решении важнеи� ших 
общественных задач.

Поэтому нам всем хотелось 
бы вывести пока что несуществу-
ющии�  диалог на полноценныи�  
экспертныи�  уровень. Вне этого 
ситуацию в строительнои�  сфере 
определяют граждане, занимаю-

щиеся потребительским терро-
ризмом, а также силовые струк-
туры, зачастую выдвигающие 
необоснованные, но вполне дра-
матичные по своим последствиям 
претензии.

Доверие к власти должно соз-
даваться и укрепляться самои�  
властью. И достигается оно не 
прекраснодушными беседами – 
здесь важны конкретные и, что 
немаловажно, предсказуемые 
деи� ствия. Поэтому мы предлага-
ем рационализировать отноше-
ния строительного комплекса и 
власти.

Ольга Матвеева, директор 
ООО «Томпроект» и ООО «Том-
строй», председатель сове-
та  Ассоциации СРО«Сибирские 
строители», председатель 
строительного комитета в 
томском отделении «Опора 
России»

– Могу утверждать, что в це-
лом настроение у томских стро-
ителеи�  хуже среднего. Проблем 
много, одна из главных заключа-
ется в том, что за последние два 
года до Томскои�  области не дошла 
ни одна мера поддержки строи-
тельнои�  отрасли.

То есть те же самые правитель-
ственные постановления №1315 
об увеличении цены контракта и 
№1667 об индексации цены кон-
тракта в региональном фонде ка-
питального ремонта прошли мимо 
нас. В связи с этим в Томскои�  обла-
сти целых три года не актуализи-
ровалось ценообразование – мы 
жили по показателям инфляции, 
которые нам спускали сверху, при 
этом в регионе не проводился мо-
ниторинг цен. И если в прошлом 
году мы наконец-то добились их 
актуализации, то произошло это 
только по состоянию на октябрь. 
Дальше – снова тишина.

Все строительные органи-
зации – от малых до крупных 
– были, извините за прямоли-
неи� ность, брошены в условиях 
резкого увеличения стоимости 
строи� материалов. Я как руково-
дитель СРО много общаюсь с кол-
легами из сибирских регионов 
и присутствую на совещаниях 
Минстроя и отраслевых организа-
ции� . Так вот, всего два региона со 
всеи�  страны – а именно Томская 
область и Чукотскии�  АО – не вос-
пользовались соответствующими 
мерами поддержки. Формально 
у нас есть один едва живои�  кон-
тракт по школе, запроектирован-
нои�  в ценах 2019 года – подрядчик 
ее�  строит, но недоимка там также 
колоссальная.

В других городах краны стоят 
повсеместно, у нас же строи� ка не 
живе�т. И специалисты уходят – мы 
не можем обеспечить им должныи�  
уровень заработка, при этом и мо-
лодежь из строительных учебных 
заведении�  не иде�т к нам ввиду 
такого уровня ценообразования. 
Они прямо говорят: «В доставке 
мы заработаем намного больше».

Нечто вроде света в конце тон-
неля мы увидели в прошлом году 
по итогам собрания на открытом 
заседании думы – тогда было при-
нято решение о создании шта-
ба по проблематике и развитию 
строительнои�  отрасли в Томскои�  
области. Причем присутствовав-
шие там представители право-
охранительных органов, адми-
нистрации, НКО и бизнеса были 
единогласно «за».

В итоге документ ушел в де-
партамент архитектуры и строи-
тельства, ну а мы с коллегами уже 
год забрасываем его письмами с 
вопросом о том, когда же зарабо-
тает этот штаб. Примечательно и 
то, что тогдашнее заседание было 

инициировано прокуратурои�  – 
главныи�  прокурор прямым тек-
стом спрашивал, почему в области 
около 50% объектов остаются не-
отторгованными.

Мы готовы строить и у нас 
есть соответствующие возмож-
ности – на два СРО в Томске при-
ходится около 500 строительных 
компании� . Но для этого нам нуж-
но видеть поддержку со стороны 
администрации – в частности, 
строители должны знать, что в 
случае резкого увеличения цены 
строи� материалов им помогут, и 
они смогут качественно выпол-
нить свою работу. Без этого кадры 
уходят в Кузбасс и Новосибир-
скую область, где строителеи�  слы-
шат и обеспечивают им должные 
условия.

Екатерина Лизунова, юриди-
ческая компания «LL.C-право», 
председатель правового коми-
тета Союза строителей Том-
ской области:

– Еще�  ранее губернатор со-
вместно с и.о. мэра инициировал 
большои�  разговор о Томске, к 
которому привлекли обществен-
ность. В рамках этого меропри-
ятия мы провели круглыи�  стол, 
посвященныи�  проблемам строи-
тельнои�  отрасли.

По итогам дискуссии все при-
сутствовавшие пришли к выводу 
о необходимости создания отрас-
левого штаба – либо при профиль-
ном заместителе губернатора, 
либо непосредственно при губер-
наторе. Прошел год, штаба нет.

Кроме того, по результатам 
круглого стола был сформирован 
сводныи�  документ о проблемах 
строительнои�  отрасли и предло-
жениях по их решению – в общем 
и целом больше 20 листов. Куда 
он подевался, мы не знаем, однако 
проблемы (в том же объе�ме плюс 
новые) не делись никуда.

В том, что касается строитель-
ства, не происходит ровным сче-
том ничего. Мы, разумеется, из-
бегаем слова «болото», но делать 
это все сложнее. Никакого диа-
лога с властью у строителеи�  нет, 
ноль коммуникации�  при большом 
объе�ме проблем.

Взять те же федеральные 
меры поддержки – мы сталкива-
емся с вопиющими прецедента-
ми, когда вся страна работает по 
правительственным постанов-
лениям, а в Томске порои�  даже 
не знают об их существовании. 
Например, о том, что заказчик 
обязан списывать неустои� ку под-
рядчику, если она не превышает 
5% от стоимости контракта. В ре-
зультате мы ходим по судам и про-
водим такои�  вот ликбез – ну и что 
это, если не позорище?

Диалог необходим. От моно-
логов мы устали – это никуда не 
уходит и никак не сказывается на 
поддержке строителеи� , работаю-
щих в Томскои�  области.

Телеграм-канал томской  
«Опоры России»

Неизбежная 
неожиданность
ВТОРОМУ ПО РАНГУ ЧИНОВНИКУ В ТОМСКОИ�  ОБЛАСТИ 
ПОПЫТАЛИСЬ ОБЪЯСНИТЬ, ЧТО ИМЕННО ЗДЕСЬ НЕ ТАК
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ЗОДЧЕСТВО

УЖЕ ПОЧТИ СОРОК ЛЕТ В РОС-
СИИ 1 ИЮЛЯ ОТМЕЧАЕТСЯ 
ДЕНЬ АРХИТЕКТОРА. И ТРАДИ-
ЦИОННО К ЭТОМУ ПРАЗДНИКУ 
ВРУЧАЕТСЯ АРХИТЕКТУРНАЯ 
ПРЕМИЯ МОСКВЫ. В ЭТОМ 
ГОДУ НА НЕЁ БЫЛО ПОДАНО 
РЕКОРДНОЕ ЧИСЛО ЗАЯВОК  
–  162 (В 11 НОМИНАЦИЯХ). 
ОСОБЕННО ОСТРАЯ КОНКУРЕН-
ЦИЯ РАЗВЕРНУЛАСЬ В САМЫХ 
БОЛЬШИХ ПО КОЛИЧЕСТВУ 
КОНКУРСАНТОВ «ЖИЛЫХ ОБЪ-
ЕКТАХ» И «МНОГОФУНКЦИО-
НАЛЬНЫХ КОМПЛЕКСАХ».

О том, как в ближаи� шее 
время может измениться 
облик города, почему так 

важна эта премия, а возраст архи-
тектора не равен его опытности, 
«Строи� газете» в честь профессио-
нального праздника всех россии� -
ских зодчих рассказал главный 
архитектор Москвы Сергей 
КУЗНЕЦОВ.

 – Сергей Олегович, как бы 
вы оценили конкурсантов и 
итоги Архитектурной премии?

 – Для начала скажу, что с это-
го года указом мэра Москвы чис-
ло денежных вознаграждении�  
для лауреатов увеличилось с 5 
до 12. И это очень хорошо! Рань-
ше мы всегда были вынуждены 
кого-то –  тоже достои� ного, по 
общему мнению жюри, награды –  
с сожалением не отмечать. Было 
мало номинации� , и мы мучитель-
но отбирали, кого не наградить. 
Это была самая сложная задача.

Сергеи�  Собянин очень под-
держивает и премию, и саму 
идею развития архитектуры. 
Честно сказать, он где-то сам на-
стоял, чтобы мы расширили чис-
ло номинации� . В связи с послед-
ними событиями были опасения, 
что будет падение рынка и вслед 
за этим качества проектов. Но на 
сегодняшнии�  день могу точно 
сказать, что ничего такого мы 
не видим: и число заявок на пре-
мию растет, и качество проектов 
очень высокое.

 – Какие номинации, с вашей 
точки зрения, самые сильные?

 – Я не хотел бы их как-то зо-
нировать: во всех номинациях 
у проектов свои цели. Есть дома 
по реновации, где архитекторы 
и застрои� щики находятся в од-
них рамках, есть коммерческое 
жилье� , где требования другие. 
Понятно, что и задачи, и возмож-
ности у них разные. Я считаю, 
что все, кто получает премию, 
все проекты — это архитектура 
очень высокого уровня. Тот знак 
качества, которыи�  мы дае�м, вру-
чая премию, безусловно, говорит, 
что люди, которые ее�  получают, 
— мастера своего дела. Они, без-
условно, заслужили эти награды, 
и сделали прекрасную качествен-
ную работу для города.

Повторюсь: все номинации 
Архитектурнои�  премии Москвы 
очень разные, и сопоставлять их 
между собои�  –  это сравнивать 
горячее с желтым. Есть меди-
цинские объекты, а есть бизнес-
центры, есть «социалка», а есть 
коммерческое жилье�  –  они не 
могут оцениваться одинаково. 
Главное, что я вижу, –  так это то, 
что во всех номинациях очень 
хорошие проекты. Есть объекты 
–  потенциальные иконы места, а 
есть здания, которые никогда не 
будут для всеи�  столицы знаковы-
ми, потому что у них другая роль 
в городе, но это не значит, что 
такую работу не надо отмечать. 

Мы в первую очередь боремся за 
нижнии�  уровень качества, а не за 
верхнии� , как это ни странно про-
звучит.

 – Много ли участвовало в 
премии этого года молодых ар-
хитекторов?

 – Мне сложно отделять мо-
лодых от немолодых. Професси-
ональныи�  рост на рынке сегодня 
происходит краи� не быстро. Есть 
бюро, начавшие работать совсем 
недавно, но при этом у них уже 
много ярких проектов. Считать 
ли их молодыми только за воз-
раст? Здесь, к слову, тоже все�  ме-
няется. Когда я сам начинал про-
фессиональную деятельность, 
была поговорка: 50 лет –  это 
возраст молодого архитектора. 
А сеи� час у нас много известных 
архитекторов до 40, даже есть 
еще�  моложе. Поэтому называть 
архитекторов, которые многого 
добились, молодыми просто по-
тому, что так написано в паспор-
те, –  это странно.

В целом, по моему мнению, 
возраст архитектора сегодня 
«приходит в норму». В любом 
виде деятельности, как правило, 
нормально, что человек достига-
ет профессиональных высот в до-
вольно молодом возрасте. Сколь-
ко молодых поэтов, инженеров, 
программистов, поваров, вра-
чеи� ... Вы же не удивляетесь, что 
им может быть 30 с небольшим, 
а это уже мастера своего дела. Я 
в 35 лет стал главным архитекто-
ром Москвы, причем не со школь-
нои�  скамьи туда пришел, а после 
большого пути, прои� денного в 
профессии.

 – А если говорить о моло-
дых архбюро... Чего им не хва-
тает по сравнению с «ветера-
нами»?

 – Они и так большие молод-
цы, и всего им хватает, и они 
сами могут советы давать более 
старшим. Я бы ставил вопрос по-
другому: что помогает им про-
грессировать и догонять опыт-
ные бюро, хотя, казалось бы, они 
на рынке совсем недавно? А дело 

в том, что они впитывают мно-
го нового, в том числе мировои�  
опыт, осваивают современные 
технологии, да и про PR начина-
ют реально больше понимать, 
чем упомянутые вами «ветера-
ны», не привыкшие к таким ве-
щам. Тут впору говорить не о том, 
чего молодым не хватает, а о том, 
чему у них можно поучиться. Так 
что пусть «старая гвардия» заду-
мается: она на рынке уже деся-
тилетия, а тут появляются неиз-
вестные ребята и сразу начинают 
получать призы.

 – Чему ещё вы бы посовето-
вали у них поучиться мэтрам?

 – Всему, что кажется несе-
рьезным и ненужным: работе в 
соцсетях, участию в разного рода 
мероприятиях, часто не супер-
профильных — то есть продви-
жению себя. Есть много вещеи� , 
которыми, как считалось в нашеи�  
архитектурнои�  традиции, серье�з-
ныи�  архитектор заниматься не 
должен. Он сидит в своеи�  мастер-
скои�  и творит, а искусственныи�  
интеллект, все эти новые GPT-
технологии — не для него.

Помню, сам начинал, когда 
еще�  в архбюро на кульманах ру-
ками чертили. А я был очень жа-
ден до новых технологии� , одер-
жим идееи�  внедрения 3D, изучал 
соответствующие программы, 
которые тогда –  а это был конец 
90-х –  только-только появля-
лись. Мы все�  впитывали, прини-
мали –  и это получалось. На кон-
трасте казалось, что мы столько 
всего умеем! Хотя умели очевид-
но меньше, чем все остальные, но 
очень быстро учились. Сеи� час то 
же самое происходит.

 – В Москве становится всё 
больше доминант. Даже по-
следние архсоветы всё чаще 
рассматривают высотные и 
масштабные проекты. Не мно-
го ли уже небоскребов?

 – Как формируются мега-
полисы –  это отдельныи� , очень 
сложныи�  разговор и большая 
наука. И до сих пор нет ни однои�  
концепции, которая бы объясня-

ла законы развития города. По-
этому мы можем чего-то хотеть 
или нет, но мы совершенно не 
знаем, каким образом это появ-
ляется или не появляется. Есть 
законы рынка, экономики, опре-
деленного запроса –  в том числе 
эмоционального –  на какие-то 
вещи. И город все�  это учитыва-
ет. А у архитектора роль не такая 
большая, как представляется. 
Считается, что он –  чуть ли не 
тот человек, которыи�  проектиру-
ет и создает город. Это вообще не 
так. Сеи� час мы живем в то время, 
когда иде�т активная фаза разви-
тия, обусловленная целым рядом 
причин, появлением определен-
ных людеи� , событии� . Мы пытаем-
ся как архитекторы, как сообще-
ство на эту фазу среагировать 
адекватно, придавая данному по-
току определенныи�  уровень ка-
чества. Закончится эта фаза через 
год, два или нет –  покажет время. 
Пока мы работаем, стараясь мак-
симально делать интересным то, 
что приходит.

 – Параллельно со стройкой 
мы видим и большой интерес к 
реставрации и приспособлению 
старых зданий. Как вы счита-
ете, этот процесс набирает 
силу? Какие проекты можете 
отдельно выделить?

 – Я думаю, это процесс бес-
конечныи� . В Москве много фон-
да, ждущего джентрификации. 
Когда-то и то, что мы строим 
сеи� час, состарится –  и с этими 
зданиями тоже надо будет что-то 
делать. А часть наших объектов 
станут памятниками.

Из уже существующих, с ко-
торыми мы сеи� час начинаем 
работать, отмечу проект завода 
«Кристалл»; о не�м пока не слыш-
но, но мы им занимаемся. «Крас-
ныи�  Октябрь», «Трехгорка», про 
которые говорится уже лет 10, но 
они все еще�  не закончены. Может 
быть, это даже и неплохо, потому 
что мне нравится скорее долгое 
развитие проектов, чем слишком 
быстрое. Если выбирать между 
«поторопиться» и «опоздать, но 

сделать качественно», я всегда 
буду за качество. Поэтому нор-
мально, что это не так быстро раз-
вивается, тем более там реально 
есть технологические сложности, 
и стоит это дорого. В Хамовниках 
сеи� час восстанавливается очень 
сложныи�  конструктивистскии�  
дом-самолет. Там намного боль-
шие деньги приходится инвесто-
рам тратить, чем, если просто 
его разобрать и заново собрать 
даже в том же виде. И это по-
рождает очень много системно-
философских вопросов с точки 
зрения работы с наследием: где 
граница ценности между идееи�  и 
камнем? Что из них важнее в объ-
екте? Или где-то они могут быть 
равноценны. Тут все�  еще�  сохра-
няется место для дискуссии. Если 
более гибко подходить и сказать, 
что какие-то вещи можно смело 
разобрать и потом это сделать 
еще�  раз по тому же проекту, но в 
новых материалах, это тоже было 
бы ценно. Иногда лучше убрать 
что-то и заменить на другое, чем 
ждать, пока памятник совсем раз-
валится.

 – Как должны строиться 
взаимоотношения девелопера 
и архитектора, кто должен 
быть главным в паре?

 – Если бы вы были автором 
нового закона об архитектуре, 
кому бы вы отдали право при-
нимать решения? Если говорить 
о частных девелоперах, то объ-
ективно они тратят на построи� ку 
здании�  свои деньги. Но здания 
строят ведь не только они. За-
казчик может быть разныи�  — и 
город, и какое-то учреждение, 
и корпорация. Я считаю, что в 
реализации объекта финальная 
ответственность лежит на заказ-
чике. Странно было бы говорить, 
что все это –  дело только архитек-
тора. Он отвечает за идею. Поэто-
му правильно, чтобы архитектор 
работал на объекте с момента по-
явления идеи и до ввода объекта 
в эксплуатацию. Эти взаимоотно-
шения должны быть прописаны 
в законе и потом воплощаться 
в жизнь. Если закон будет, то он 
должен эти вещи максимально 
че�тко регулировать. Понятно, 
что проект разбивается на части, 
в не�м много людеи�  участвует, 
но изначального автора нужно, 
безусловно, держать в проекте 
до последнего. Это должно быть 
каким-то образом законодатель-
но зафиксировано. Помните, я 
говорил, что мы отслеживаем не 
только появление шедевров, и 
даже не в первую очередь их, а 
боремся за максимально высокии�  
нижнии�  уровень качества. Чтобы 
мы эту планку держали высоко, 
нам нужно, чтобы эти правила 
работали для всех, чтобы не раз-
бираться, насколько у нас про-
грессивныи�  интеллигентныи�  
заказчик и понимающии�  профес-
сиональныи�  ответственныи�  ар-
хитектор. Мы хотим, чтобы закон 
защищал нас от неквалифициро-
ваннои�  работы.

Оксана САМБОРСКАЯ

В ответе за идею: как видит 
роль архитекторов в развитии 

городов Сергей Кузнецов
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В ЧАСЫ ДОСУГА

МИНИ-ФУТБОЛ В ООО «ЗКПД ТДСК»

Арматурщики уверенно  завоевали первое место

Среди активных болельщи-
ков были директор пред-
приятия Николаи�  Ефремов 

и председатель профкома Ирина 
Лавренова, чьими стараниями и 
был организован футбольныи�  
праздник.

Николаи�  Борисович, подво-
дя итоги турнира, поблагодарил 
футболистов за бескомпромисс-
ную борьбу, красивые удары, 
отчаянные броски вратареи� . По-
желал спортсменам новых спор-
тивных и трудовых достижении� .

Победителем турнира ста-
ла команда арматурного цеха. 
Второе место у команды скла-
да готовои�  продукции. Тре-
тьим призе�ром стал коллек-
тив промышленнои�  площадки 
№2. Четвертое место  команды 
заняли футболисты заводо-
управления. Пятое место у ко-
манды формовочного цеха №1. 
Энергоцех финишировал ше-

стым. Все команды получили 
призы и дипломы, а победите-
ли и призеры были награжде-
ны кубками, дипломами и при-
зами.

По традиции были награж-
дены лучшие футболисты. 
Приз лучшего игрока получил 
Вячеслав Данько из формо-
вочного цеха №1. Лучшим на-
падающим признан Александр 

Прокопов из заводоуправле-
ния. Приз лучшего вратаря по-
лучил   –Виктор Цыганков из 
энергоцеха, лучшего защитни-
ка – Валерии�  Федоров из СГП.  
Виталии�  Вольман из арматур-
ного цеха забил самыи�  краси-
выи�  гол на турнире.  Лучшим 
бомбардиром признан  Влади-
мир Перемитин (ПП-2). 

Фото Александра МЕНЧИКОВА

6 АВГУСТА В ФУТБОЛЬНОМ МАНЕЖЕ «ГОЛЛИВУД» СОСТОЯЛСЯ 
ТРАДИЦИОННЫЙ ТУРНИР ПО МИНИ-ФУТБОЛУ В ЧЕСТЬ ДНЯ 
СТРОИТЕЛЯ С УЧАСТИЕМ 6 КОМАНД ЦЕХОВ ООО «ЗКПД ТДСК».
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ЗАДАНИЕ НА БУДУЩЕЕ

К наградам, славе не привык,
Привычней непогода, стужа,
И ты гордишься мостовик, 
Что много лет мостам ты 

служишь…
ТИСИ, 1965г.

ПРОДОЛЖАЕМ ЗНАКОМИТЬ С 
ПОБЕДИТЕЛЯМИ И ПРИЗЁРАМИ 
ОБЛАСТНОГО КОНКУРСА ТВОР-
ЧЕСКИХ РАБОТ «ЧЕЛОВЕК ПРО-
ФЕССИИ СТРОИТЕЛЕЙ-2022». 
В ВОЗРАСТНОЙ ГРУППЕ 10-
14 ЛЕТ ВТОРОЕ МЕСТО БЫЛО 
ПРИСУЖДЕНО  МИХАИЛУ ГРИ-
ГОРЬЕВУ – УЧАЩЕМУСЯ 4-ГО 
КЛАССА  КИСЛОВСКОЙ СОШ 
ТОМСКОГО РАЙОНА.

Итак, уважаемыи�  чита-
тель, сегодня я неспроста 
выбрал эту тему для сво-

его рассказа, она очень близка 
моеи�  семье. Я решил порассуж-
дать на тему выбора профессии 
моих родителеи� , очевидно акту-
альнои�  в скором будущем и для 
меня.

В жизни каждого человека 
наступает момент принятия 
важных решении� , которые опре-
деляют его дальнеи� шии�  путь. 
Вопрос выбора будущеи�  про-
фессии, несомненно, является 
таковым.

Размышляя на эту тему, 
несколько лет назад мои ро-
дители сделали свои�  выбор в 
пользу получения высшего про-
фессионального образования в 
Томском государственном ар-
хитектурно - строительном уни-
верситете, считают его правиль-
ным и сеи� час.

ТГАСУ  –  один из известных 
строительных университетов 
Сибири с феноменальнои�  судь-
бои� . Сохраняя свои традиции, 
уже семь десятков лет универ-
ситет занимает поче�тное место 
среди вузов страны, развивает-
ся и совершенствуется.

Свои студенческие годы мои 
родители провели в стенах это-
го замечательного заведения, 
учились на одном факультете, 
встретились… но это уже совсем 
другая история! 

Мама и папа учились на до-
рожно-строительном факульте-
те по специальностям «Мосты 
и транспортные тоннели» и 
«Автомобильные дороги и аэро-
дромы».

Из их рассказов я догадывал-
ся, что университетские дисци-
плины были непростыми, но в 
тоже время очень интересными, 
требующими усердия и осозна-
ния. 

Учебныи�  процесс универси-
тета значительно отличается от 
школьного. Помимо теоретиче-
ских занятии�  в конце каждого 
учебного года у студентов всег-
да была практика, то есть воз-
можность отработки получен-
ных знании� , как говорится, на 
деле. Из воспоминании�  мамы – 
это всегда было познавательно, 
увлекательно и незабываемо.

За время летнеи�  практики 
мама осваивала профессию ар-
матурщика-бетонщика в        ар-
матурном цехе Томского мо-
стоотряда № 101 филиала ОАО 
«Сибмост».

Она училась правильно под-
бирать составы бетонных сме-
сеи� , замешивать и проверять 
качество бетона для будущих 
бетонных и железобетонных 
конструкции� . В то же время она 
училась «читать» арматурные 
чертежи, т.е понимать и раз-
бираться в них, параллельно 
работала на станках для резки, 
гнутья арматурных стержнеи� , 
принимала участие в коллек-
тивнои�  «вязке» арматурных се-
ток и каркасов.   

Часть железобетонных кон-
струкции�  изготавливалась на 
полигоне и доставлялась к ме-
сту строительства, а часть изго-
тавливалась на месте строи� ки.

Следующим летом, будучи 
опять на практике, она перени-
мала профессиональныи�  опыт 
грамотных квалифицирован-
ных специалистов-инженеров в 
производственно-техническом 
отделе того же мостоотряда, 
овладевая и осваивая новые на-
выки в работе с документациеи� , 
чертежами на строительные со-
оружения, училась работать за 
компьютером в специальных 
программах. 

В период летних практик и 
на старших курсах университе-
та маме представилась возмож-
ность посетить строящиеся на 
тот период объекты – мосто-
вые переходы Томскои�  области 
через реки.Чичка-Юл, Улу-юл и 
Чулым, и как говорится, увидеть 
все воочию, что оказалось очень 
поучительно.

Освоив курс обучения, мои 
родители завершили его успеш-
нои�  защитои�  дипломных работ, 
тем самым став молодыми ин-
женерами. 

Инженер – это обширная 
профессия, ее�  можно сравнить 
с изобретателем, которыи�  соз-
дает или совершенствует кон-
струкции и механизмы.

Она уходит корнями в дале-
кое прошлое, насчитывает не-
сколько сотен, даже тысяч лет. 
Вообще профессия инженера 
требует постояннои�  подготовки 

в течение всеи�  жизни и овладе-
ния определенными навыками.

Уже много лет мама рабо-
тает по специальности. Свою 
карьеру молодого специалиста 
она начинала в проектно-изы-
скательском институте транс-
портного строительства «Том-
гипротранс», на сегодняшнии�  
день она инженер-проектиров-
щик в отделе проектирования 
искусственных сооружении�  на 
железных дорогах в известнои�  
компании. 

Проектировщик – это про-
фессия в основном интеллек-
туального труда, требующая 
аккуратности, усидчивости и 
внимания. Без работы проек-
тировщика невозможно пред-
ставить себе ни одно строи-
тельство. Именно он создае�т 
чертежи для будущего соору-
жения, разрабатывает точные 
схемы, в зависимости от постав-
ленных задач, как целых объек-
тов, так и отдельных его частеи� . 
Это большая ответственность:  
все�  рассчитать буквально до 
миллиметра. Ошибки в этом 
деле недопустимы, а особенно 
на железных дорогах, т.к.  же-
лезнодорожные пути являют-
ся стратегическим объектом с 
повышенным уровнем ответ-
ственности. 

Большую часть времени 
мама работает в офисе за ком-
пьютером, занимается разра-
боткои�  чертежеи�  при помощи 
специализированных программ. 
Однако она много раз выезжала 
в командировки, в так называе-
мое «поле».

В обязанности инженеров-
проектировщиков входит само-
стоятельные выезды на объ-
екты с техническим надзором в 
период проведения ответствен-
ных работ во время строитель-
ства, а также на обследования 
уже построенных сооружении�  
для сбора части данных, необ-
ходимых при разработке про-
ектов капитальных ремонтов и 
реконструкции искусственных 
сооружении� . 

Благодаря своеи�  работе, 
мама побывала во многих угол-
ках нашеи�  страны от БАМа на 
Востоке до Архангельска на 
Западном направлении. Такие 
впечатления и бесценныи�  опыт 
остаются в памяти на всю жизнь.

Мама часто мне рассказы-
вает о мостах, водопропускных 
трубах и других инженерных со-
оружениях. Мосты – это величе-
ственные, захватывающие дух 
своеи�  грандиозностью, а порои�  
простые и небольшие, но всег-
да очень важные и значимые 
сооружения, соединяющие два 
берега, являющиеся продол-
жением дороги, пути, дающие 
возможность продолжения че-
го-либо.

О, какои�  это на самом деле 
долгии� , очень ответственныи�  
и непростои�  процесс, начина-
ющии� ся с зарождения новои�  
мысли в чьеи� -то голове до по-
строенного сооружения. Ведь 
сначала появляется решение, 
обоснование о необходимо-
сти прокладки новои�  трассы 
в каком-то регионе. Далее по-
мимо всех бумажных и финан-
совых вопросов, переговоров, 
согласовании� , в «бои�  вступает» 
артиллерия проектировщиков, 
занимающихся работами по 
разбивке трассы, специалистов, 
понимающих как лучше это сде-
лать с наименьшими трудностя-
ми и затратами. Параллельно 
начинается работа изыскатель-
ских партии� . Топографы – это 
специалисты, которые при по-
мощи оборудования исследуют 
территорию, производят из-
мерения земнои�  поверхности, 
снимают рельеф местности. Они 
переносят все данные с деталь-
ным отображением местности 
на топографические схемы и 
планы. Это делается для того, 
чтобы проектировщики могли 
точно определить местоположе-
ние будущего моста или трубы, 
сделать необходимые разбив-
ки, а также понять, где нужно 
сделать подсыпку или выемку 
земли при строительстве. По-

мимо топографов очень важна 
и ответственна работа геологов, 
которые исследуют грунты, рас-
считывают нагрузку и предо-
ставляют необходимые данные 
и характеристики. Вообще по-
мимо этого еще�  столько следует 
учитывать тонкостеи� : от клима-
тических условии�  и местополо-
жения раи� она проектирования, 
сеи� смичности, гидрологических 
особенностеи�  водотока, возмож-
ностях и удаленности нахожде-
ния заводов по изготовлению 
конструкции� , возможности 
подъездов и  т.д. Исходя из этих 
и многих других факторов, про-
ектировщики рассчитывают и 
применяют необходимые кон-
струкции, с подходящими мар-
ками бетона, арматуры, металла 
и пр., от этого зависят техноло-
гии строительства. 

В че�м отличие инженеров-
мостовиков от других инже-
нерных специальностеи� ? Это 
результат работы. Это процесс 
начинающеи� ся с идеи в голове, 
перенесеннои�  через чертежи на 
бумагу, до завершения строи-
тельства сооружения, открытия 
новои�  дороги. Это то, чем каж-
дыи�  день может пользоваться 
человек, осознавая важность 
существования, нужность этого 
объекта и понимая о маленькои�  
частичке личного вклада в соз-
дание.

А это очень приятно!
Михаил ГРИГОРЬЕВ

ЧЕЛОВЕК ПРОФЕССИИ СТРОИТЕЛЬ

Пример во всём беру с родителей своих
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РАЗНОЕ

С юбилеем!
От всей души поздравляем

• с 70-летием Александра Петровича 
КАДЕСНИКОВА – ветерана строитель-
ного комплекса Томскои�  области;

• с 55-летием Андрея Петровича МАР-
ЧЕНКО – начальника отдела по над-
зору за строительством объектов;

• с 50-летием Евгения Викторовича 
БЕРДИЧЕВА – главного энергетика АО 
«СУ ТДСК»;

• с 60-летием Омурзака Анарбаеви-
ча САПАРОВА – бетонщика АО «СУ 
ТДСК»;

• с юбилеем Людмилу Семеновну ИС-
КАНДАРОВУ и Елену Харитоновну 
КОЖЕКИНУ – работниц ООО «СМУ 
ТДСК».

С  днём рождения!
Поздравляем с днём рождения

• Екатерину Алексеевну Лизунову – 
заместителя директора ООО «ЮФ 
ЛЛси-право»;

• Ольгу Владимировну МАТВЕЕВУ – 
председателя правления СРО Ассоци-
ация «Сибирские Строители»;

• Юрия Борисовича АНДРИЕНКО, 
Наталью Юрьевну КАЛАШНИКОВУ, 

Дмитрия Александровича СЕРГЕЕВА, 
Татьяну Леонидовну ШЕНДЕЛЕВУ, 
Сергея Александровича ТЭЦА,  Игоря 
Игоревича ЗАИ� КОВА, Алину Алексан-
дровну СЕМЕНОВУ, Татьяну Влади-
мировну РУСАКОВУ, Ольгу Алексан-
дровну ШЕЛДАКОВУ и Владимира 
Васильевича ФРОЛОВА – сотрудников 
ООО «СЗ Карьероуправление»;

• Дмитрия Николаевича ЛИТВИНЕН-
КО – управляющего филиалом ПАО 
«Газпромбанк»;

• Константина Александровича ПУСТО-
ВЕТОВА – директора ООО «СпецКон-
струкция Плюс»;

• Сергея Николаевича НЕКРАСОВА – 
директора МБУ «Проектно-сметное 
бюро»;

• Павла Николаевича МАКЕЕВА – тех-
нического директора ООО «Томское 
УМ №2»;

• Александра Юрьевича ЗОЛОКОТ-
СКОГО – производителя работ ООО 
«Томское УМ №2»;

• Виктора Владимировича ГУДНИЧЕВА 
– мастера участка ООО «Томское УМ 
№2»;

• Владимира Лаврентьевича ЧЕПКА-
СОВА – ветерана строи� комплекса 
региона.
Желаем доброго здоровья, счастья  

и благополучия!

Поздравляем!
ЛЕТНИЙ СЕМЕСТР-2023

ДЕМОГРАФИЯ

БЛАГОУСТРОЙСТВО

ПРИГЛАШАЕМ НА ИНТЕРЕСНЫЙ ОБЪЕКТ
В строительную компанию,  на вахту в Краснодарский край (город Анапа) 

– на строительство моста требуются:
– инженер ПТО (производственно-технический отдел) – заработная плата  от 
80 000 рублеи� ;
– производитель работ – зарплата от 80 000 рублеи� ;
– геодезист со своим оборудованием – ЗП от 100 000 рублеи� ;
– сварщик с НАКС – ЗП от 60 000 рублеи� ;
– крановщик  на автокран «Галичанин КС- 55713-5В-1»  (в город  Сургут) – ЗП 
от 120 000 рублеи� .

 КОМПАНИЯ ГАРАНТИРУЕТ:
– стабильную заработную плату;
– трудоустрои� ство по трудовому кодексу;
– проживание, суточные и проезд оплачивает компания.

Контактный телефон: 8-952-760-02-30

Площадку вернули в работу

Спорт – норма жизни

Хоть в чем-то не аутсайдеры

НА ГЕОДЕЗИЧЕСКОМ ПОЛИГОНЕ ТГАСУ 
ЗАВЕРШИЛСЯ ПЕРВЫЙ ЗА НЕСКОЛЬКО 
ЛЕТ СЕЗОН СТУДЕНЧЕСКИХ ПРАКТИК.

В вузе отмечают, что площадку, рас-
положенную в лесном массиве 
вблизи села Яр на расстоянии 40 

километров от Томска, удалось вернуть в 
эксплуатацию после тре�хлетнего простоя. 
Вынужденныи�  перерыв в работе полиго-
на был вызван пандемиеи�  коронавируса.

Двухмесячная полевая практика сту-
дентов факультета среднего профессио-
нального образования ТГАСУ стартовала 
в конце мая. По ее�  итогам обучение прош-
ли 129 человек – в том числе 76 студен-

тов первого курса (направления: «При-
кладная геодезия», «Аэрофотогеодезия» 
и «Землеустрои� ство») и 53 студента вто-
рого курса (направления: «Прикладная 
геодезия» и «Землеустрои� ство»).

«На полигоне была создана рабочая 
обстановка, уделено внимание и актив-
ному отдыху студентов: строгии�  распоря-
док дня, сбалансированное тре�хразовое 
питание, посещение библиотеки и игры 
в волеи� бол. В сумме все�  это способство-
вало успешному выполнению всех видов 
практических полевых работ, закрепля-
ющих теоретические знания обучающих-
ся», – утверждают в университете.

Телеграм-канал  ССТО

СОВРЕМЕННАЯ СПОРТИВНАЯ ПЛОЩАД-
КА ОТКРЫТА В КЕДРОВОМ ПО НАЦПРО-
ЕКТУ.

Спортивная площадка построена 
благодаря федеральному проекту 
«Спорт – норма жизни» националь-

ного проекта «Демография».
Площадка оснащена комплектом 

спортивно-технологического оборудо-
вания, позволяющего проводить тести-
рование по нормативам всероссии� ского 
физкультурно-спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне» (ГТО).

На площадке размещены гимнастиче-

ские снаряды, уличные тренажеры, тур-
ники, брусья, рукоход, мишени, комплек-
сы для выполнения испытании� .

Цель проекта «Спорт – норма жиз-
ни» — создание условии�  для занятии�  
физическои�  культурои�  и спортом, мас-
совым спортом, в том числе повыше-
ние уровня обеспеченности населения 
объектами спорта, а также подготовка 
спортивного резерва. Задача проекта 
— увеличить к 2030 году количество 
систематически занимающихся физи-
ческои�  культурои�  и спортом жителеи�  
России до 70 %.

Tomsk.gov.ru

ТОМСКАЯ ОБЛАСТЬ ВОЗГЛАВИЛА РЕЙ-
ТИНГ РЕГИОНОВ ПО ДОЛЕ «ЗЕЛЕНЫХ» 
НОВОСТРОЕК 

Исследование, проведенное Еди-
ным реестром застрои� щиков, по-
казало, что по итогам I полугодия 

доля новых ЖК, во дворах которых ра-
стут декоративные кустарники и дере-
вья с уче�том четыре�х сезонов, составила 
19% (против 18,3% в I квартале). 

Общее количество новостроек, за-
строи� щики которых заранее продумыва-
ют озеленение кустарниками и деревья-
ми, постепенно увеличивается – с начала 
2022 года этот показатель прибавил 2,6 

п.п., с июля 2022-го – 1,4 п.п. 
Лидером по доле «вечно зеленых» но-

вых ЖК стала Томская область с показа-
телем 37,5% (в I квартале – 31,3% и тре-
тье место списка). Также в топ-3 вошли 
Тюменская и Орловская области. 

«Заметнее всего по сравнению с пер-
вым кварталом доля жилых комплексов, 
на территории которых застрои� щиками 
запланирована посадка деревьев и ку-
старников с уче�том сезонности, выросла 
в Кемеровскои� , Пензенскои�  и Челябин-
скои�  области: до 30,4%, 24,4% и 19,7% 
соответственно», – говорится в отчете об 
исследовании.

Телеграм-канал ССТО
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УЛЫБНИТЕСЬ!
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ТЕПЛО ВАШЕМУ ДОМУ! 
25 лет мы производим эффективный и недорогой 

тепло- и шумоизоляционный материал ПЕНОПОЛИСТИРОЛ. 
Индивидуальный подход к каждому, резка по размерам 

заказчика, отсрочка платежа, доставка. 
ООО «Томпласт-ЛТД»

Томск, пр. Фрунзе, 137-а (троллейбусный парк).
24-30-58, 24-30-38

***
Разговор в радиорубке после 

матча:
 – Вратарь нашеи�  женскои�  

команды по футболу сегодня 
ловила все мячи и оставила свои 
ворота «сухими».

 – А это правда, что она пои� -
мала уже семь букетов цветов на 
свадьбах подруг. 

 – Есть такои�  факт. Однако, 
замуж ее�  так никто и не бере�т. 

 –  Наверное, ловить надо не 
букеты, а женихов.

***
Из сочинения взрослого 

мужчины на тему «Что такое 
счастье?»:

– Счастье - это когда прохо-
дишь мимо аптеки, потому что 
у тебя ничего не болит; прохо-
дишь мимо магазина, потому 
что у тебя все�  есть. И иде�шь до-
мои� , потому что тебя там ждут!

***
Такое возможно только в 

России!
– Как ипотеку взять, так зар-

плата не позволяет!
– А как детские оформить, 

так доход превышен!
***

Сын спрашивает у отца:
 – Что такое переходныи�  воз-

раст?
 – Переходныи�  возраст   

– это когда в жару не зна-
ешь, чего больше хочется: 
мороженого или пива.

***
Две стороны любви.
– Если мужчина готов на все 

ради женщины, значит, он ее�  
любит.

–  Если женщина готова на 
все ради мужчины, значит,  она 
его родила.

***
Дед пришел на прие�м к вра-

чу:
- Доктор, у меня проблемы с 

женщинами!
- А сколько вам лет, дедушка?
- Восемьдесят пять.
- Почтенныи�  возраст. И дав-

но это у вас?
- Третии�  день.

***
Родительское собрание. Учи-

тельница спрашивает:
 – Ивановы, почему не при-

несли 500 рублеи�  на ремонт 
школы?

 – Так мы же ее�  не ломали…
***

Новыи�  русскии�  хвалится:
 –  Купил жене чрезмерно 

мощныи�  травматическии�  пи-

столет.
 –  С чего ты решил, что он 

чрезмерно мощныи� ?
 –  Да застала меня с любов-

ницеи�  и устроила стрельбу.
 –  Никого не убила?
 –Все зеркала и люстры раз-

била, я неделю в реанимации 
прове�л, а  любовница – вообще 
две.

***
Блондинка – подруге:
 – Сказала мужу через дверь 

в ваннои� , что, когда он выи� дет 
из душа, мы поговорим о том, 
что я нашла у него в телефоне!

 – Поговорила?
 – Нет.
 – А что так?
 – Уже четвертыи�  день моет-

ся…
***

Старшеклассники общают-
ся:

 –  Как все� -таки раньше по 
рассказам дедушки было здоро-
во!

 – Почему?
 –  Сводил девочку в буфет, 

дотащил ее�  портфель до дома, 
покатал на трамвае, и все�  – она 
твоя: списываи� , сколько хо-
чешь…

 – И правда, сегодня это не 
прокатит. Запросы у девчат те-
перь иные…

***
Блондинки сидят в кафе:
 – И все�  же девчата – 40 лет – 

прикольныи�  возраст.
 – Почему?
 – Одна моя подруга стала ба-

бушкои� , другая ушла в декрет…
 – А моя соседка в третии�  раз 

выходит замуж.
 – Может, повезе�т и на кре-

стины позовут…
***

Сын говорит:

 – Мам, завтра последнее в 
этом году родительское собра-
ние. Пои� де�шь?

 – Нет, сынок, мы лучше на 
эти деньги, что собирают для 
ремонта школы, с тобои�  в Тур-
цию слетаем!

***
Разговор в пивном баре:
 – Семе�н, ты у нас самыи�  

начитанныи� . Скажи, почему в 
арабских странах сухои�  закон?

 – Ничего удивительного  –  
инстинкт самосохранения.

 – Это как?
 – Представь себе: ты напил-

ся и ползешь домои�  на рогах, а 
тебя встречают десять же�н со 
скалками!

***
Муж с женои�  готовят закуски 

на кухне: те�ща приехала в гости. 
Сидит в комнате, фотки переби-
рает.

 – Мама,  –  кричит зять.  – А 
что вы будете пить?

 – А что есть?
Супруги переглядываются, 

муж достае�т из шкафа банку 
спирта и кричит:

– Да все� !
Те�ща в ответ:
 – Тогда мне токаи� ское!
Муж – жене, тихонько:
– На, разбавь еи�  до токаи� ского.

***
На рынке:
 – Покупаи� те цветы! Моло-

дои�  человек, купите букетик 
для жены!

 – А я не женат!
 – Ну, купите для возлюблен-

нои� !
 – Да нет у меня возлюблен-

нои� !
 – Тогда купите в честь того, 

что у вас такая счастливая 
жизнь!

На диване с «Комсомолкой»

Встречают десять жён со скалками

• Ремонт отечественных бен-
зиновых и дизельных ДВС.

• Ремонт импортных ДВС.
• Ремонт отечественных и 

импортных агрегатов:
• КПП, в том числе ZF
• РКПП, редукторов, мостов
• Ремонт гидроцилиндров, 

гидронасосов, гидромото-
ров, ГУР, НШ, гидрораспре-
делителей, редукторов 
хода и поворота.

• Ремонт шатунов ДВС на 
координатно-расточном 
станке.

• Шлифовка коленчатых 
валов. Шлифовка и фрезе-
ровка головок. Расточка и 
хонинговка блоков ДВС.

• Шлифовка ГБЦ, блоков ДВС 
на шлифовальном станке 
с ЧПУ.

• Расточка балансиров, 

корпусов КПП, поворотных 
кулаков.

• Опрессовка ГБЦ и блоков 
ДВС на специализирован-
ном стенде.

• Капитальный ремонт ГБЦ. 
Замена и обработка фаски 
седла клапана ГБЦ на спе-
циализированном станке.

• Токарные, фрезерные, рас-
точные работы.

• Изготовление штоков ги-
дроцилиндров.

• Восстановление и ремонт 
штоков, корпусов, ГБЦ и 
других деталей автомоби-
лей и спецтехники методом 
газодинамического напы-
ления с помощью оборудо-
вания «Димент 404» 

• Сварочные работы. Аргон
• Ремонт грузовых автомо-

билей и спецтехники.

СЕРВИСНЫЙ ЦЕНТР ПО РЕМОНТУ ГРУЗОВЫХ  
АВТОМОБИЛЕЙ И СПЕЦТЕХНИКИ ПРЕДЛАГАЕТ:

634015, г. Томск, ул. Угрюмова, 5
Е-mail:  mds231107@yandex.ru

www.motordetal70.ru
8-909-543-11-07, 

8-909-541-00-46, 8-903-955-08-33

МАШИНИСТ БАШЕННОГО КРАНА.
Возраст  с 18 лет и старше, возможно обучение и 
переобучение, зарплата до 150  тысяч рублеи�  в ме-
сяц, опытным предоставляется служебное жилье� . 

СЛЕСАРЬ-ЭЛЕКТРИК. 
Возраст   с 18 лет и старше, обязательное 
электротехническое образование,  заработная 
плата до 60 тысяч рублеи�  в месяц.  

ПРИМЕМ НА РАБОТУ, ОБУЧИМ И ПЕРЕОБУЧИМ
Вакансии в ООО «Томское УМ №2» в качестве следующих профессий:

Обращаться в отдел кадров ООО «Томское УМ №2» по адресу:
634021 город Томск, улица Елизаровых, 79/4.

Телефон для справок:  8-952-800-46-76.

ВНИМАНИЕ!
Союз строителей  

Томской области запустил 
Телеграм-канал.

Приглашаем членов 
регионального  Союза 

строителей принять 
активное участие в работе 

Телеграм-канала. 
Ждём от Вас интересные и 

актуальные сообщения. 
Электронный ящик для 

сбора новостей:  
pr-souzstr@mail.ru


